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в следующем номере: 

поклонимся великим тем годам!

запевай,  шагай,  копай!

Канцелярскими предметами, кото-
рые в обычной жизни можно найти 
только в специализированных мага-
зинах, ловко орудуют 17 сотрудников 
финансового управления. Да и в мно-
гочисленных документах, касающихся 
поступления или расходования денеж-
ных средств муниципального кошель-
ка, они ориентируются так же быстро и 
профессионально. 

Журналисты «Новатора» решили 
выяснить, легко ли управлять финан-
совыми потоками округа, и что скры-
вается за дверями финансового управ-

ления, кстати, охраняемого надёжной 
сигнализацией. 

С первых минут общения с началь-
ником финансового управления – за-
местителем главы администрации по 
экономике и финансам Надеждой Бог-
дановой, понимаешь, что перед тобой 
профи. Практически любую цифру, 
особенно, если это касается бюджета 
округа, Надежда Николаевна находит 
мгновенно, и шутит по этому поводу: 

– Чем отличается профессор от
студента? Профессор знает, где най-
ти информацию. Так и мы. В многооб-

разии финансовых отчётов знаем, где 
искать нужный документ. 

С большим объёмом работы Надежде 
Николаевне помогают справиться об-
разование и опыт. После окончания Ша-
дринского финансового техникума На-
дежда Богданова работала инспектором 
по налогам, затем, закончив институт, 
занялась инспектированием бюджета, и 
вот уже 24 года возглавляет финансовое 
управление муниципалитета. 

– За десятилетия, что я тружусь
здесь, специфика работы практически 
не изменилась. Но раньше мы работа-
ли в структуре областного Министер-
ства финансов, и у нас было больше 
контрольных функций. Сейчас финан-
совое управление – это структура ад-
министрации муниципалитета.

На нас возложены обязанности не 
только по формированию и исполне-
нию бюджета, но и решению 
проблем с финансированием. 6

Хранители городской казны
Эта пачка документов, которую Светлана Полковенкова, заместитель началь-

ника финуправления Верхней Салды, несёт на подпись главе администрации, 
весит почти семь килограммов. Все эти многочисленные листы – всего лишь 
один документ под названием «Отчёт об исполнении бюджета Верхнесалдин-
ского городского округа за 2015 год». А в кабинетах этой службы – финансовом 
управлении администрации – первое, что бросается в глаза – это высоченные 
стопки документов и неимоверных размеров дыроколы и степлеры. 

2510 пасхальные битвыв соседи к совхозу4 руки мой перед едой!

к главному 
празднику

Приказом генерального ди-
ректора Корпорации ВСМПО-
АВИСМА Михаила Воеводина 
утверждён план подготовки к 
празднованию 71-й годовщины 
Победы.

В зоне ответственности дирек-
ции по управлению персоналом 
– организация уроков мужества в
школах города, транспортное и ме-
дицинское обслуживание праздни-
ка, размещение рекламных щитов
с программой проведения 9 Мая,
организация митинга у монумен-
та ратным и трудовым подвигам
заводчан в годы Великой Отече-
ственной войны и ряд других ме-
роприятий.

Сотрудникам отделов дирекции 
по связям с общественностью и 
региональным проектам поручено 
изготовить полиграфическую про-
дукцию с праздничной символи-
кой, подобрать песни военных лет 
для трансляции на проходных. 

Инженеры управления инфор-
мационных технологий подключат 
оборудование для озвучивания 
митинга. 

Согласно приказу генерально-
го директора ветераны Великой 
Отечественной войны и труженики 
тыла – бывшие работники ВСМПО 
– вместе с поздравлением получат
денежное вознаграждение.

напишем вмеСТе
«леТопиСь победы»

Свердловский областной 
фильмофонд предлагает ураль-
цам принять участие в создании 
«Летописи Победы». 

Чтобы принять участие в акции, 
необходимо снять видеоролик, 
который рассказывает о родных 
и близких, переживших Великую 
Отечественную войну.

В видеоролике могут быть запе-
чатлены воспоминания ветеранов. 
Если, к сожалению, близких уже нет 
в живых, то можно рассказать об их 
подвиге, представив фотографии.

требования: хронометраж до 
пяти минут, наличие аннотации с 
указанием имени и фамилии ав-
тора, имени главного героя, кон-
тактной информации. Работы от-
правлять на электронный адрес 
smi@filmofond.ru. Все полученные 
видеоролики будут сохранены в 
архиве Свердловского областно-
го фильмофонда, а лучшие будут 
показаны в эфире региональных 
телеканалов.
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Последний рывок  
На новой компрессорной станции завершается строительно-монтажный этап 

на Смену 
поСТаревшим 

Уже несколько недель 
производственный кор-
пус цеха № 35 Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА оглаша-
ется звуками работаю-
щего гидромолота, с по-
мощью которого бригада 
подрядной организации 
«Уралстройкомплекс» про-
изводит демонтаж старых 
фундаментов. 

Когда-то на них были укре-
плены два станка, некоторое 
время назад один вышел на 
заслуженный отдых, другой 
переехал на новый поста-
мент. На их месте началось 
строительство фундамента 
под новый фрезерный станок 
итальянской фирмы Mecof. 

Этот участок под нового 
итальянца был предопреде-
лён – по соседству трудится 
аналогичный станок той же 
фирмы, появившийся в цехе 
в 2014 году. Установленный 
на специальном виброизо-
лированном фундаменте, 
запущенный год назад, ста-
нок продолжает изготав-
ливать изделия с высокой 
точностью, несмотря на раз-
вернувшуюся рядом с ним 
строительную площадку. 

На все операции: от де-
монтажа старого основания 
до сдачи нового фундамента 
заказчикам, строителям отве-
дено два с половиной месяца. 

Разборка прочных бетон-
ных оснований идёт мед-
ленно, однако подрядная 
организация из графика не 
выходит. Пока для нового 
станка готовится современ-
ный и надёжный постамент, 
его комплектующие элемен-
ты уже поступили в цех. Сама 
сборка итальянского фре-
зерного агрегата запланиро-
вана на нынешний август. 

СуббоТник 
в «ТируСе»

Подготовка к летнему 
оздоровительному сезону 
загородного лагеря «Ти-
рус» вступает в заверша-
ющую стадию. Традици-
онная уборка территории 
«Тируса» запланирована на 
10 и 12 мая. 

По распоряжению ди-
ректора по управлению 
персоналом Владимира Ка-
рагодина, от каждого отде-
ла заводоуправления Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА 
на уборку «тируса» должно 
быть выделено по одному 
сотруднику. 

10 мая чистоту в «тирусе» 
наводят работники отделов 
№ 2, 3, 5, 6, 8, 11, 12, 13, 16, 18, 
20, 23, 27, а 12 мая – отделов 
№ 30, 33, 35, 38, 39, 51, 54, 55, 
58, 61, 63, 67, 68.

К месту субботника трудя-
щихся будут доставлять за-
водскими автобусами. 

Отправляться транспорт 
будет от Центрального рын-
ка в 8.00, обратно из «тируса» 
– в 16.30.

У Дмитрия Сухинина, ин-
женера по энергосбереже-
нию цеха № 8 ВСМПО, за про-
шедший год прочно вошло в 
привычку каждый день за-
ходить на строительную пло-
щадку новой компрессорной 
станции, которая возводится 
на площадке «А». 

В декабре 2013 года вопрос 
о необходимости расширить 
уровень обеспечения про-
изводственных мощностей 
ВСМПО сжатым воздухом 
встал ребром. Увеличение и 
совершенствование парка 
оборудования потребова-
ло не только решать про-
блему объёма воздуха, но и 
его качества. И уже в апреле 
2015-го напротив травильно-
го отделения цеха № 16 на-
чалось строительство новой 
станции, проект и комплекта-
цию которой выбрали, как го-
ворится, по последнему слову 
техники. 

– Сроки реализации проек-
та были довольно сжатыми, 
поэтому вникать во все тон-
кости пришлось уже во время 
строительства и монтажа, 
– говорит руководитель проек-
та «Строительство новой ком-

прессорной станции» Дмитрий 
Сухинин. 

Для Дмитрия Александро-
вича не проблема подняться 
на эстакаду будущей градирни 
или лично проверить правиль-
ность укладки трубопроводов 
промышленной воды и охлаж-
дающей жидкости в кабель-
ном канале, проложенном под 
полом машинного зала новой 
компрессорной. 

В настоящее время большая 
часть основного оборудования 
станции уже заняла свои места. 
Вдоль стен выстроились осу-
шители, напротив них – реку-
ператор и четыре компрессо-
ра.

– Процентов 90 оборудова-
ния станции уже смонтирова-
но. Компрессоры и осушители 
полностью обвязаны, сейчас 
наши специалисты заняты 
обвязкой градирни, – рассказы-
вает Владимир Суетин, мастер 
цеха № 49, сотрудники которо-
го ведут монтаж основных эле-
ментов нового производствен-
ного участка. 

При том, что в машинном 
зале основной фронт работ 
уже позади, для монтажников 
49-го здесь есть чем заняться, 

например, подтянуть болты 
на фланцевых соединениях. 
Но основное внимание сей-
час уделяется главному воз-
духоводу – трубе диаметром 
530 миллиметров, идущей че-
рез всё производственное по-
мещение. Рабочие цеха № 19 
покрывают её сначала специ-
альной грунтовкой, затем кра-
ской. Но это всё – только под-
готовительные этапы перед 
термоизоляцией. 

– Воздух, выходящий из ком-
прессоров, будет достаточно 
горячим – до плюс 120 градусов. 
По требованию техники без-
опасности поверхность воз-
духовода должна быть изо-
лирована, чтобы избежать 
возможности ожога при при-
косновении, – поясняет Влади-
мир Дмитриевич. 

В помещениях администра-
тивно-бытового корпуса стан-
ции в самом разгаре отделоч-
ные работы. Уже установлена 
большая часть сантехники, 
прокладываются электриче-
ские сети, монтируется система 
кондиционирования. 

– Во время проектиро-
вания было поставлено ус-
ловие, что всё освещение 

должно соответствовать 
требованиям Федерального 
закона по энергосбережению. 
Так что здесь у нас светоди-
одные лампы с датчиками 
движения, – уточняет Дми-
трий Сухинин.

До пусконаладочных работ 
осталось пройти всего один 
этап – завершить создание 
сети электроснабжения. 

– Необходимо проложить 
трассу на шесть киловольт 
для запитки основного обору-
дования станции – компрессо-
ров. Сейчас мы ждём проект от 
цеха № 65. Как только он будет 
получен, на участок выйдут 
специалисты цеха № 6, чтобы 
выполнить этот этап мон-
тажа, – добавляет Дмитрий 
Александрович. 

После майских праздников 
на участок должны прибыть 
представители фирмы Atlas 
Copco, поставившей основное 
оборудование станции. Шеф-
монтажники вместе с местны-
ми специалистами  будут реа-
лизовывать финишную стадию 
в процессе возведения ком-
прессорной станции – стадию 
пробных запусков и испыта-
ний.

Дмитрий Сухинин не упускает из вида ни одну операцию, 
происходящую на компрессорной Последние штрихи монтажа – обвязка градирни

 Сейчас всё внимание монтажника Вадима Савельева 
 сосредоточено на фланцевых соединениях

Готов очередной шов от 
сварщика Андрея  Журавлёва  

Мастер Владимир Суетин доволен  
качеством работы своих подчинённых

Рубрику ведёт Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
телефон 6-01-03



Новатор № 17 322 апреля 2016 года

Кого призвала к ответу дирекция по правовым вопросам

актуальное интервью

Де-юре  и  де-факто
Дирекция по правовым вопро-

сам отвечает за массу направлений: 
подготовка типовых форм и юри-
дическое сопровождение всех до-
говоров и контрактов Корпорации 
и дочерних обществ, правовые во-
просы внешнеэкономической дея-
тельности, управление недвижимым 
имуществом, интеллектуальная соб-
ственность, претензии и судебные 
споры, организационное развитие и 
многое другое. 

О том, как часто корпоративные 
юристы бывают в суде и какие из-
менения в законодательстве по-
влияли на работу предприятия, 
«Новатор» выяснил в беседе с дирек-
тором по правовым вопросам Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА Артёмом 
КИСЛИЧеНКО. 

– Артём Валериевич, насколько 
спокойным был 2015 год для Корпо-
рации в области закона и правопо-
рядка? 

– Специфика нашей работы в том, 
что юридические процессы непрерыв-
ны, их сложно анализировать отрезка-
ми времени. Юристов можно условно 
разделить на «терапевтов» и «реани-
матологов», принципы работы – те же. 
Юристы включаются, когда что-то в 
здоровом рабочем процессе пошло не 
так – не соблюдаются условия договора 
и тому подобное, нарушены права, что-
то застопорилось – нужна реанимация. 
А «терапевты» трудятся как раз над тем, 
чтобы таких ситуаций не возникало, так 
сказать, занимаются профилактикой – 
анализируют документацию, чтобы за-
щитить права Корпорации и её дочек, 
и чтобы внутри самого предприятия 
было однозначное понимание о наи-
более оптимальном варианте действий.

Надо сказать, что чаще всё-таки 
претензии предъявляют не к нам, а 
мы – к недобросовестным подрядчи-
кам. Оцените соотношение за 2015 год: 
126 исходящих претензий и 14 входя-
щих. Если говорить об общем объёме 
внутрироссийских производств (это 
и претензии, и иски, и дела о банкрот-
стве, и трудовые споры), то соотноше-
ние будет 192 исходящих требования к 
79 входящим.

Основная масса предъявляемых 
Корпорацией претензий касается не-
отработанных контрагентами авансов 
и некачественно выполненных работ. У 
многих страдает платёжная дисципли-
на, так сказать, «кредитуются» за счёт 
производителя...

 
– Сколько исков поступило в адрес 

Корпорации и сколько раз мы высту-
пали в роли инициатора судебного 
процесса? 

– Сразу хочу уточнить, что обраще-
ние в суд – это уже крайний способ 
урегулирования конфликта. Как пра-
вило, обе стороны заинтересованы в 
том, чтобы уладить вопрос в претензи-
онном порядке посредством офици-
альной юридической переписки. Ведь 
судебное разбирательство негативно 
сказывается на деловых отношениях, 
репутации. 

В ушедшем году на рассмотрении на-
ходилось 45 исковых заявлений к Кор-
порации, поступивших от контраген-
тов – организаций и физических лиц 

(не считая работников Корпорации) 
на общую сумму около 100 миллионов 
рублей. Из них удовлетворено всего 10 
на общую сумму 6,5 миллионов. Сум-
ма одного из самых «крупных» предъ-
явленных исков 2015 года составляла 
89 миллионов, но её в конце концов 
свели к 3 миллионам. 

Для сравнения, самой Корпорацией 
в 2015 году было предъявлено своим 
контрагентам примерно столько же 
– 49 исков с требованиями о взыска-
нии не только основного долга, но не-
устойки и штрафов за нарушение прав 
и интересов Корпорации, всего на сум-
му порядка 55 миллионов, из них на 
33 миллиона иски удовлетворены, на 
2,5 миллиона отказано, остальные ещё 
в стадии производства.

– Появились ли в российском за-
конодательстве какие-то новые нор-
мы, влияющие на деятельность Кор-
порации или заставившие нас что-то 
поменять в своей работе? 

– Об этом можно говорить бесконеч-
но, законодательство меняется посто-
янно. Но для нас наиболее значимыми 
были, например, изменения в Граждан-
ском кодексе. Именно следуя им, была 
изменена организационно-правовая 
форма Корпорации с открытого ак-
ционерного общества на публичное. 
За этим последовала масштабная ра-
бота по принятию Уставов дочерних 
обществ в новой редакции (АО «Урал», 
ООО «Санаторный комплекс», АО «Урал 
Боинг Мануфэктуринг», ООО «ВСМПО-
Новые технологии» и других).

также в законодательстве появились 
новые виды договоров, такие как ра-
мочный договор, абонентский и опци-
он на заключение договора. В связи со 
всеми этими изменениями сотрудники 
Дирекции приводят в соответствие ти-
повые формы договоров, а к уже заклю-
чённым подписываются соответствую-
щие допсоглашения. 

Поскольку Корпорация включена в 

реестр хозяйствующих субъектов, за-
нимающих доминирующее положение 
на товарном рынке (доля Корпорации 
на оптовом рынке в России по основ-
ной продукции составляет более 50 %), 
мы всегда пристально отслеживаем из-
менения в области антимонопольного 
регулирования. 2015 год здесь также 
ознаменовался несколькими ключе-
выми переменами, в частности, про-
изошла декриминализация некоторых 
антиконкурентных правонарушений. 
Однако, ответственность за них по-
прежнему остаётся серьёзной. 

С 2014 года на смену аттестации 
рабочих мест пришла специальная 
оценка условий труда, и мы активно 
продолжаем эту работу. Значительные 
изменения претерпел Закон «О про-
мышленной безопасности опасных 
производственных объектов». Не могу 
не отметить изменения в ФЗ «О госу-
дарственном оборонном заказе», ко-
торые начали действовать с 1 сентября 
2015 года и значительно меняют нашу 
работу в этом секторе. Из наиболее 
важного – в Закон добавлен раздел о 
банковском сопровождении сделок 
уполномоченными банками. теперь 
для каждого госконтракта должен 
открываться отдельный счёт в упол-
номоченных банках, список которых 
определён государством. Перечень 
операций по счетам тоже сильно огра-
ничен. После исполнения контракта 
счёт закрывается. Всё это, конечно, 
требует дополнительных трудовых и 
временных затрат. 

– Без участия Дирекции по пра-
вовым вопросам не обходится 
подписание ни одного договора. А, 
как известно, каждая из сторон в 
контрактных обязательствах отстаи-
вает свои интересы и позиции. При-
ходилось ли в 2015 году серьёзно 
отвоёвывать какие-то контрактные 
позиции? 

– Корпорация всегда выступает за 

справедливый баланс интересов и за 
принятие на себя адекватного уровня 
рисков и ответственности. При наличии 
«перекоса» условий в пользу контраген-
та сделка просто не будет заключена. 

Необходимо отметить, что вся пред-
договорная работа ведётся с обязатель-
ной поддержкой и дирекции по закуп-
кам, и дирекции по маркетингу и сбыту, 
всеми теми подразделениями, которые 
непосредственно сопровождают ту или 
иную сделку. 

Каждому заключённому контракту 
предшествует огромная преддоговор-
ная работа. И только потом как общий 
результат наших усилий – подписание 
документов. Из больших подписаний 
2015 года вспоминается ряд долгосроч-
ных соглашений с такими компаниями 
как Пермский моторный завод, «Верто-
лёты России», Объединённая авиастро-
ительная корпорация, Корпорация «Ир-
кут» и Компания «Сухой». Из зарубежных 
партнёров сразу три долгосрочных со-
глашения на период до 2025 года, на-
пример, удалось подписать с компанией 
Rolls-Royce, Корпорация достигла согла-
шения с Boeing на поставку титановых 
штамповок для нового композитного 
крыла 777X. 

Что касается сухой статистики, то в 
2015 году через руки юристов прошло 
26 392 договора – это только договоры 
Корпорации. также нашей дирекцией 
произведена правовая экспертиза бо-
лее 2 000 договоров дочерних сооб-
ществ, и эти цифры из года в год только 
растут.

– Какие глобальные решения при-
нимались в области имущественных 
вопросов? Например, много говорят 
о покупке Корпорацией гостиницы. 
На какой стадии решение этого во-
проса?

– Безусловно, Корпорация в очеред-
ной раз подтверждает свою заинтере-
сованность в этом объекте. Это возмож-
ность улучшить условия для некоторых 
категорий наших сотрудников. Сейчас 
вопрос на стадии подготовки необхо-
димых документов со стороны города 
и УЖКХ.

Хотелось бы ещё сказать относи-
тельно наших учреждений. За послед-
нее время было ликвидировано ООО 
«АВИСМА-Космос», но созданы новое 
дочернее общество ООО «Металлург 
СпецДеталь» и некоммерческая орга-
низация «тСН-ВСМПО» (товарищество 
собственников недвижимости, занима-
ющееся управлением принадлежаще-
го Корпорации жилфонда в компактно 
расположенных многоквартирных до-
мах). Увеличен уставный капитал ре-
зидента Особой экономической зоны 
«титановая долина» – «ВСМПО-Новые 
технологии» в целях реализации ин-
вестиционного проекта «Организация 
производства механической обработки 
штамповок авиационного назначения 
из титановых сплавов».

Кроме того, мы отвечаем за различ-
ные программы страхования, в том 
числе, страхование имущества от всех 
рисков, страхование строительно-мон-
тажных работ, грузов, ответственности 
при эксплуатации опасных объектов, 
источников ионизирующего 
излучения, добровольное ме-
дицинское страхование и т.п. 

Интервью вела Ксения СОЛОВЬЁВА
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Электромонтёры цеха № 6 приняли эстафету на монтаже новой печи

Даёшь ток крип-отжигу! 
корпоративные будни

Тысячи метров кабеля 
различной маркировки и 
назначения – такой объём 
материала, получаемого для 
монтажа оборудования, при-
вычное дело для электро-
монтёров цеха № 6 ВСМПО. 

Михаил Сидоров, чей  стаж  в 
цехе электроснабжения в этом 
году перешагнёт четвертьвеко-
вую отметку, в   укладе кабелей  
– настоящий дока. 

Нагревательные печи рос-
сийского и иностранного про-
изводства, огромные станы и 
маленькие станочки, ковочные 
пресса и кузнечные молота – в 
каких только агрегатах не про-
кладывал электропроводку 
Михаил! Но такую систему, ка-
кой начинена двухкамерная 
печь крип-отжига, он собирал 
впервые. 

– Понятно, что у каждого 
оборудования, даже если оно и 
аналогично тебе знакомому, 
есть свои особенности. Но это 
не проблема, ведь когда рабо-
таешь в удовольствие, а рядом 
опытные товарищи – дело спо-
рится, – констатировал Михаил. 

В электромонтёры он по-
пал случайно. Не особо инте-
ресной казалась поначалу эта 
специальность. Но чем боль-
ше Михаил узнавал о  монтаже 
электросистем, тем больше эта 
профессия ему нравилась.  

А вот его коллега Андрей 
Чихирин сознательно выбрал 
именно эту сферу деятельно-
сти, но, выучившись на электро-
монтёра, не смог устроиться по 
специальности в родном До-
нецке и работал кладовщиком. 
Когда судьба забросила в Верх-

нюю Салду, он, наконец-то, смог 
применить свои знания и навы-
ки на ВСМПО в цехе № 6. 

Чуть больше года трудится 
Андрей на нашем предпри-
ятии, но уже успел поучаство-
вать в подключении электро-
оборудования горизонтальных 
прессов в цехе № 21, вместе с 
коллегами собирал систему 
автоматического управления 
на вакуумно-дуговых печах в 
32-м. И вот новый для Андрея 
опыт – монтаж системы элек-
трообеспечения установки 
крип-отжига. 

На данный объект электро-
монтёры вышли в начале апре-
ля, приняв вахту от специали-
стов цеха № 49. 

– За две прошедшие недели 
мы установили шкафы управле-
ния, сейчас производим их под-

ключение. Проложили кабель к 
двигателям и зонам нагрева, 
подсоединили многочисленные 
датчики, – перечисляет  мастер 
Александр татаринов.

Впереди у бригад цеха элек-
троснабжения  самая трудоём-
кая операция – прокладка и 
подключение кабеля питания 
всей установки. 

– Операция сложна тем, что 
у кабеля большое сечение и он 
тяжёл по весу, а его нужно под-
нять наверх и работы выпол-
нять с крана на высоте, – пояс-
няет Александр татаринов.

Выполнив первый этап элек-
тромонтажных работ, сотруд-
ники шестого покинут объект, 
чтобы вернуться на него  для 
подключения и запуска транс-
форматоров.

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

Электромонтёры Михаил Сидоров и Андрей Чихирин знают, 
что правильно прочитанный чертёж – залог успешного выполнения задания

Один из опытнейших электромонтёров цеха 
и классный бригадир Сергей Гаврютин

де-юре 
и де-факТо

– Деятельность 
В С М П О - А В И С М А 

осуществляется не только 
на территории Российской 
Федерации. Были ли пре-
цеденты, когда Корпорация 
участвовала в международ-
ных судебных процессах? 

– Здесь Корпорация опять 
же старается урегулировать 
спорные моменты во вне-
судебном порядке. И почти 
всегда это получается, ведь  
противоположная сторона в 
споре также осознаёт невы-
годность передачи спора в 
суд ввиду длительности про-
цесса, значительных затрат 
и, несомненно, принимая во 
внимание тот факт, что судеб-
ное разбирательство негатив-
но повлияет на перспективу 
развития деловых отноше-
ний. Объективно Корпорация 
– серьёзный партнёр и мощ-
ный участник рынка, поэтому 
наши бизнес-партнёры доро-
жат деловыми отношениями 
с ВСМПО-АВИСМА. Но в слу-
чаях явно выраженного не-
добросовестного поведения 
контрагента у Корпорации, 
конечно, есть все средства 
и ресурсы для защиты в лю-
бой точке мира. Например, в  
2015 году успешно для Корпо-
рации завершился процесс в 
Германии в отношении недо-
бросовестных плательщиков, 
длящийся ещё с 2012 года. 

– Какие вопросы Вам и 
Вашему коллективу ещё 
предстоит «пропахать» на 
правовом поле в наступив-
шем 2016 году?

– Стратегические задачи на 
2016 год установлены отдель-
но для каждого направления 
деятельности дирекции. Для 
отдела организационного раз-
вития – эффективного пере-
распределения функций, пол-
номочий и ответственности 
на всех уровнях управления. 
Совместно с Управлением ин-
формационных технологий 
продолжим совершенство-
вать документооборот струк-
турных подразделений Корпо-
рации с использованием СЭД 
Directum. Немало работы у 
отдела интеллектуальной соб-
ственности, которая защищает 
все созданные нашими специ-
алистами технологии, полез-
ные модели и прочее. Напри-
мер, был прецедент, когда две 
американские фирмы подали 
протесты в Европейское па-
тентное ведомство для анну-
лирования патентов Корпора-
ции на два вида сплавов VST. 
Однако, наши специалисты 
доказали соответствие полу-
ченных нами патентов всем 
международным требованиям 
и они были оставлены в силе. 

В общем, цель одна – чтобы 
рабочий процесс шёл по отла-
женным схемам к намеченной 
цели – улучшение показателей 
финансово-хозяйственной де-
ятельности группы компаний 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
и нам не требовалось «реани-
мировать» его. 
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актуальное интервью

чп местного масштаба

В Корпорации ВСМПО-
АВИСМА идёт служебное  
расследование по факту мас-
сового заболевания острой 
кишечной инфекцией.

По данным медико-сани-
тарной части «тирус», в числе 
пациентов, у которых наблю-
дались клинические проявле-
ния острой кишечной инфек-
ции (тошнота, рвота, диарея, 
умеренная интоксикация) – 
17 человек. Первые двое обра-
тились в здравпункт № 1 вече-
ром 13 апреля. Оба связывали 
своё состояние с посещением 
цеховой столовой. Работники 
были осмотрены дежурным 
фельдшером, получили  необ-
ходимые назначения и посыль-
ные листы для дальнейшего об-
ращения в поликлинику МСЧ. 

На следующий день с утра 
к терапевтам поликлиники об-
ратилось семь человек с похо-
жей симптоматикой, а четыре 
сотрудника предприятия на-
прямую пошли к врачу-гастро-
энтерологу. К 16 апреля число 
пациентов с симптомами ки-

шечной инфекции выросло до 
17 и по состоянию на 20 апреля 
не менялось. В основном среди 
обратившихся – работники це-
хов № 32 и 22, по одному чело-
веку из цехов № 37, 39 и 21.

– На сегодня данная кишеч-
ная инфекция идентифициро-
вана. У неё есть выявленный 
возбудитель – норовирус, что 
подтверждено соответству-
ющими лабораторными ис-
следованиями. Он выделен у 
5 человек из всех обследован-
ных, а также у трёх сотруд-
ников заводской столовой № 9, 
– прокомментировал «Новато-
ру» главный врач медсанчасти 
«тирус», советник генерально-
го директора Корпорации по 
медицинским вопросам Илья 
Ошеров. – Что послужило при-
чиной заражения – на сегодня 
точного ответа пока нет. 
Расследование Роспотреб-
надзора, в адрес которого мы 
направили экстренное изве-
щение по каждому случаю забо-
левания, продолжается. 

По словам главного врача, 

однозначно делать выводы 
в пользу пищевого способа 
передачи инфекции нельзя по-
тому, что двое из заболевших в   
столовой ВСМПО не питались. 

Проверка Роспотребнадзора 
согласно Приказу от 14.04.16 
№ 01-01/39 за подписью Юрия 
Бармина, главного государ-
ственного санитарного врача 
по городу Нижний тагил,  При-
городному, Верхнесалдинскому 
районам, городам Нижняя Сал-
да, Кировград и Невьянскому 
району, продолжится до 16 мая.

Достаточных оснований для 
закрытия столовой у Роспо-
требнадзора не было, поэтому 
она продолжала работать до 
20 апреля. В цехе подготовки 
холодных блюд данной сто-
ловой с  апреля начат ремонт, 
запланированный ещё в про-
шлом году. Ремонт будет прове-
дён и в остальных помещениях 
девятой заводской столовой. 
Обслуживание работников, 
обеспечение горячим питани-
ем будут организованы в сто-
ловых № 4 и 7.

– На сегодня все обратив-
шиеся к нам с клинической 
картиной кишечной инфекции 
наблюдаются в поликлинике, в 
стационар никто не попадал.  
Инфицированные сотрудни-
ки предприятия «Изысканный 
вкус», у которых выделен ви-
рус, также находятся у нас на 
контроле. У всех заболевших 
на следующий день отмеча-
лись улучшения. Критическое 
состояние ни у кого не реги-
стрировалось, – заверил Илья 
Ошеров. – При необходимости 
всем заболевшим и лицам с по-
дозрением на кишечную инфек-
цию мы проводим повторные 
лабораторные исследования. 
Также медики, по предписанию 
Роспотребнадзора, произво-
дят осмотр всех сотрудников 
столовых перед рабочей сме-
ной, опрашивают их о само-
чувствии. 

Всем, кто обнаружил в своём 
состоянии признаки инфекции, 
советуем сразу же обращаться в 
здравпункты или поликлинику.

Ксения СОЛОВЬЁВА

Атака норовируса
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Весеннее преображение
стоп, кадр!

в верхней Салде начались сезонные работы

Одной из самых рейтинговых тем 
городской жизни остаётся ситуация с 
паводком. ежедневно, а в выходные 
дни каждые два часа, глава админи-
страции Верхнесалдинского город-
ского округа Константин Ильичёв 
проводил заседания комиссии по во-
просу весеннего половодья. 

– Все службы работают в готовности 
номер один. Утверждён план отселения, 
на случай, если таковое понадобится. 
Двое суток на берегу дежурил Передвиж-
ной Пункт Управления городом, который 
имеет возможность подать сигнал к 
эвакуации. Но обошлись без неё. Однако, 
талые воды подтопили огороды и хозбы-
товые постройки на улицах: Береговая, 
Кирова, Розы Люксембург. 

Что касается порчи материальных 
ценностей, о которых заявляют горо-
жане, то решение о возмещении ущер-
ба за счёт бюджетных средств может 
принять суд. Я же на сегодняшний день 
своей основной задачей считаю приня-
тие мер по обеспечению безопасности 
жизни и здоровья людей, – сказал глава 
администрации. 

– На 19 апреля подпорный уровень 

воды в Верхнесалдинском пруду состав-
ляет 178,67 в соответствии с балтий-
ской системой уровней водохранилищ. 
Для Верхнесалдинского  водохранилища 
– это нормальный уровень. Сейчас спе-
циалисты эксплуатирующей компании 
«Астра-Групп» сократили объём сброса 
воды, приспустив специальные щиты, и 
поставили затворы, чтобы уменьшить 
скорость потока. Все четыре гидротех-
нических сооружения – Исинское, Верхне-
салдинское, Нижнесалдинское и плоти-
на НИИ Машиностроения находятся в 
одном каскаде и зависят друг от друга. 
Но мы, понимая, что вынуждены сбрасы-
вать воду, дабы не затопить жилые рай-
оны, обязательно учитывали возмож-
ности гидросооружений Нижней Салды, 
– прокомментировал ситуацию началь-
ник отдела учреждения «Гражданская 
защита Верхнесалдинского городского 
округа» Игорь Пустовар.

Всю минувшую неделю не исключа-
лась вероятность подтопления транс-
форматорной подстанции «Централь-
ная», что могло привести к отключению 
электричества почти у половины верх-
несалдинцев. Во избежание непри-

ятных последствий выхода из строя 
подстанции сотрудники МУП «Гор-
электросети» заранее переключили 
резервные линии на подстанцию «Реч-
ная» и трансформаторные подстанции 
ВСМПО: № 1, 14, 15 и «Апрельская», что-
бы снять нагрузку с «Центральной».

Салдинцам следует обратить внима-
ние на то, что в места разливов реки и к 
мостам подходить опасно. Сила и ско-
рость воды непредсказуемы. Однако, в 
районе железного пешеходного моста 
близ Мельничной постоянно собирается 
большое число молодых людей, которые 
фотографируются на фоне бурного по-
тока воды. А один рыбак не побоялся и 
пошёл вброд почти до середины реки. 
Благо, дежурившие на месте сотрудни-
ки «Гражданской защиты» отговорили от 
движения  дальше, да и бурлящая река 
подсказала, что стоит развернуться.

Поводов для паники нет, однако па-
водковая ситуация остаётся в Верхней 
Салде сложной и соответствующие 
службы города продолжают находить-
ся в режиме постоянной боевой готов-
ности.

елена ШАШКОВА

Пришла вода – открывай шлюзы!
сезонное

Бурлящим потоком 
можно грамотно управлять

Представители противопаводковой комиссии 
четверо суток не уходили с плотины

еСли завод –
банкроТ 

Верхнесалдинской городской 
прокуратурой проведена проверка 
по обращению работницы обще-
ства с ограниченной ответственно-
стью «Верхнесалдинский металлур-
гический завод» («ВСМЗ») по факту 
невыплаты ежемесячного пособия 
по уходу за ребёнком до 1,5 лет. 

Проверкой установлено, что заяви-
телю приказом генерального дирек-
тора общества предоставлен отпуск 
по уходу за ребёнком с 19 декабря 
2014-го по 29 марта 2016 года. 

Однако, решением Арбитражного 
суда Свердловской области от 1 сентя-
бря 2015 года ООО «ВСМЗ» признано 
несостоятельным (банкротом), и в его 
отношении открыто конкурсное про-
изводство. На счетах предприятия об-
разовалась задолженность по оплате 
работнику отпуска по уходу за ребён-
ком. 29 октября 2015 года сотрудница 
завода обратилась в Свердловское 
региональное отделение Фонда со-
циального страхования Российской 
Федерации с заявлением о выплате 
ежемесячного пособия на период 
временной нетрудоспособности за 
счёт средств страховщика. 6 ноября 
2015 года заявителем получен отказ в 
выплате денежных средств. 

Основанием для принятия это-
го решения послужило то, что ООО 
«ВСМЗ», хотя и является банкротом, 
но не исключено из Единого государ-
ственного реестра юридических лиц.

Указанное обстоятельство является 
нарушением Федерального закона «Об 
обязательном социальном страхова-
нии на случай временной нетрудоспо-
собности и в связи с материнством».

Верхнесалдинская прокуратура 
направила 10 февраля в Кировский 
районный суд города Екатеринбур-
га исковое заявление с требованием 
возложить обязанность по выплате 
пособия в пользу заявителя на госу-
дарственное учреждение – Сверд-
ловское региональное отделение 
Фонда социального страхования 
Российской Федерации. 21 марта суд 
рассмотрел требования прокурора и 
удовлетворил их в полном объёме. 

Пётр КОРПАЧЁВ, 
городской прокурор, 

старший советник юстиции

пока и.о.
С 1 апреля 2016 года обязанно-

сти председателя Верхнесалдин-
ского городского суда исполняет 
федеральный судья Наталья Ни-
колаевна Торопова. Словосочета-
ние «исполняющий обязанности» 
перед названием должности руко-
водителя местного департамента 
судопроизводства сохранится до 
момента создания Верхнесалдин-
ского районного суда. 

«Новатор» уже сообщал о начав-
шейся реорганизации, которая заклю-
чается в объединении органов судеб-
ной власти Верхней, Нижней Салды и 
Свободного. В соответствии с Феде-
ральным законом Верхнесалдинский 
и Нижнесалдинский городские суды 
упраздняются, а их полномочия пере-
даются в юрисдикцию вновь создава-
емого Верхнесалдинского районного 
суда Свердловской области. 

Решение о дате начала деятель-
ности нового суда президиум Сверд-
ловского областного суда примет не 
позднее 1 января 2017 года. 

закон и порядок
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Например, зарпла-
та педагогам школ 

и детских садов в основном 
идёт из областного бюдже-
та, поэтому приходится от-
слеживать своевременное 
поступление средств на эти 
цели, так же как, например, и 
на строительство школы № 1. 

Финансовые потоки в муни-
ципалитете огромны. Каждое 
городское учреждение, орга-
низация, предприятие так или 
иначе проводит средства че-
рез финансовое управление: 
Управления образования и 
культуры, Комитет по управ-
лению имуществом, казённые, 
бюджетные, автономные уч-
реждения. Выплаты субсидий 
малообеспеченным гражда-
нам, сертификаты молодым 
семьям на строительство и 
приобретение жилья, финан-
сирование льгот ветеранам 
труда, перечисление средств в 
дорожный фонд – всё это зона 
ответственности финансового 
управления.

– У нас два отдела: бюджет-
ный и отдел бухгалтерского 
учёта, отчётности и финан-
сового контроля. Бюджетный 
занимается формированием 
бюджета, его исполнением, это 
ежедневная работа с платёж-
ными поручениями и с приняти-
ем бюджетных обязательств. 
Отдел бухгалтерского учёта 
ведёт все денежные потоки: 
учитывает все поступления, 
доходы и расходы. Также наши 
сотрудники организуют про-
верки и внутрифинансовый 
контроль. С 2011 года добави-
лась обязанность по контро-
лю за исполнением 94-го и 44-го 
Федеральных законов «О кон-
трактной системе». 

Под руководством Надежды 
Николаевны трудятся 21 чело-
век: 17 – в финансовом управ-
лении и четыре человека в от-
деле экономики.

– Из 17 человек финансового 
управления 16 имеют высшее 
экономическое и 1 – высшее 
техническое образование. Де-
вять человек проработали от 
15 и до 25 лет и дольше. Так что 
коллектив стабильный и очень 
профессиональный, – констати-
рует Надежда Николаевна. 

По Приходу и расход 
Вооружившись диктофоном, 

журналисты пресс-службы от-
правились туда, где формиру-
ется главный документ окру-
га – бюджет, который можно 
сравнить со слоёным пирогом. 
Каждый слой формируют со-
трудники отдела, возглавляе-
мого Светланой Полковенко-
вой, заместителем начальника 
финансового управления. Всё, 
что видят жители города на 
публичных слушаниях, когда 
обсуждается бюджет, а депу-
таты на заседании Думы Верх-
несалдинского городского 
округа, где бюджет утвержда-
ется, это лишь часть огромного 
айсберга. Само голосование за 
годовой бюджет – это дело не-
скольких минут, тогда как рабо-
та по формированию главного 
финансового документа округа 
длится более полугода. 

– Чтобы составить проект 
бюджета, нужно для начала со-
брать и проанализировать все 
поступающие от организаций 
округа документы: муници-
пальные программы, данные 

производственно-сетевых по-
казателей муниципальных уч-
реждений, прогнозы поступле-
ний, расчёт необходимости 
средств, сметы и многие дру-
гие, – рассказывает Светлана 
Васильевна. – У каждой услуги 
свои критерии и свой перечень 
необходимых документов. При 
формировании бюджета учи-
тываются и статистические 
показатели по округу: количе-
ство населения, сколько у нас 
проживает детей дошкольного 
возраста, сколько школьников, 
молодёжи, сколько транспор-
та приходится на душу населе-
ния, сколько предприятий ма-
лого и среднего бизнеса, какие 
расходы планируются в каж-
дом учреждении и так далее. 

– Необходимо выдерживать 
баланс между доходами и рас-
ходами, – уточняет Надежда 
Богданова. – Это правило дей-
ствует на всех уровнях бюд-
жета, начиная с семейного и 
заканчивая муниципальным. 
В первую очередь, учитываем 
приоритетные статьи расхо-
дов бюджета: муниципальное 
задание, заработная плата 
со всеми налоговыми отчисле-
ниями, расходы на содержание 
казённых муниципальных уч-
реждений. 

После определения затрат 
на приоритетные, так назы-
ваемые защищённые статьи 
расходов, смотрим, что мы 
можем вложить в развитие 
округа, какие суммы можем на-
править на физическую куль-
туру, на поддержку молодёж-
ного движения и так далее.

Если расходы значительно 
превысят доходы, возникает 
дефицит бюджета. Он должен 
покрываться кредитными 
средствами, привлечение ко-
торых ведёт к дополнитель-
ным расходам бюджета. Кро-
ме того, наш округ получает 
субсидии из бюджетов других 

уровней на софинансирование 
и сблансированность расхо-
дов, а также сам выделяет из 
бюджета средства в форме 
субсидий бюджетным и ав-
тономным учреждениям, не-
коммерческим организациям. 
Дополнительный источник 
доходов бюджета – субвен-
ции, которые поступают из 
федерального и областно-
го бюджетов на выполнение 
определённых обязательств, 
закреплённых за вышестоящи-
ми бюджетами.

Финуправление контроли-
рует не только расходы, но и 
поступление доходов в бюд-
жет городского округа. В случае 
невыполнения доходной части 
бюджета корректируются 
расходы бюджета, изыскива-
ются дополнительные источ-
ники доходов, запрашиваются 
в Министерстве финансов кре-
диты на кассовый разрыв.

После проверки всей доку-
ментации, проект бюджета об-
суждается постатейно с пред-
ставителями администрации, 
руководителями органов мест-
ного самоуправления, то есть 
всех предприятий и учрежде-
ний, кому предполагается вы-
делить средства из бюджета. 

Доходы и расходы обсужда-
ют и депутаты Думы Верхнесал-
динского городского округа, 
которые рассматривают про-
ект на согласительных комис-
сиях. И только потом проект 
бюджета выносится на публич-
ные слушания, после – на засе-
дание Думы. 

Но и на этом многоэтапная 
работа по принятию бюджета 
не заканчивается. Как толь-
ко решение о его принятии 
вступает в законную силу, на-
чинается процесс формиро-
вания бюджетной росписи 
– распределение бюджетных 
ассигнований между получа-
телями бюджетных средств. А 

параллельно этому сотрудни-
ки бюджетного отдела гото-
вятся к отчёту по исполнению 
бюджета прошедшего года. И 
эта «бумажная» круговерть не 
прекращается ни на один день: 
проверить, сверить, уточнить. 
Но удивляет тот факт, что при 
огромном объёме бюджета це-
ной более миллиарда, сотруд-
ники этого отдела могут с ходу 
сказать о каждой потраченной 
копейке. 

– В Верхнесалдинском го-
родском округе приняты 
24 муниципальные программы, 
– рассказывает Светлана Пол-
ковенкова, быстро выискивая 
в компьютере нужный доку-
мент. – Взять, к примеру, самую 
актуальную на данный мо-
мент программу «Развитие до-
рожного хозяйства». Наличие 
дыр на дорогах вовсе не означа-
ет, что их не ремонтировали. 
В 2014 году было выделено из 
бюджета 52 миллиона 661 ты-
сяча рублей. Освоено 30 мил-
лионов 761 тысяча. Оставша-
яся сумма предполагалась на 
строительство дороги по ули-
це Энгельса. 

В 2015 году на развитие 
дорожного хозяйства было 
предусмотрено 60 миллио-
нов 36 тысяч рублей. Освоено 
53 миллиона 763 тысячи ру-
блей. 

В этом году запланированы 
средства в размере 63 милли-
она 480 тысяч рублей. Это и 
ремонт автомобильных дорог 
общего пользования, зимнее и 
летнее содержание автомо-
бильных дорог, а также меро-
приятия по дорожной безопас-
ности.

Каждая КоПейКа 
на учёте 

Обязательный атрибут на 
рабочем столе Светланы Ка-
заковой, начальника отдела 

Необходимо выдер-
живать баланс между 
доходами и расходами. 
Это правило действует 
на всех уровнях бюдже-
та, начиная с семейного 
и заканчивая муници-
пальным

по ту сторону дверей 

Хранители городской казны,
или Почему нельзя покупать розы в кредит?

Людмила Измоденова не только хороший специалист, 
но и озеленитель бюджетного отдела

Ольга Карпенко и Татьяна Калентьева 
могут всё рассказать о бюджете

1
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бухгалтерского учёта, отчёт-
ности и финансового контро-
ля – калькулятор. С ним, по 
словам Светланы Сергеевны, 
она не расстаётся с детства. К 
цифрам и документам Светла-
ну приобщила мама, работав-
шая экономистом. Сегодня уже 
дочь с лёгкостью оперирует 
экономическими данными. 
Знает всё о зарплате сотрудни-
ков финуправления, о посту-
плениях и выплатах местного 
бюджета, об отчислениях в 
Пенсионный фонд, уплаченных 
налогах, а также о финансовом 
контроле подведомственных 
учреждений. 

– Несколько лет назад по-
мимо бухгалтерского учёта 
и отчётности, нам добавили 
функцию финансового кон-
троля. Каждое муниципальное 
учреждение, органы местного 
самоуправления расходы ведут 
самостоятельно, а финансо-
вое управление отслеживает 
поступления и выплаты, цели 
расходов, проверяет докумен-
ты, которые подтверждают 
правомерность и правиль-
ность трат. Всё, что касает-
ся копейки, которая попала из 
бюджета к кому-то, мы можем 
проверять. Организуем плано-
вые и внеплановые проверки. 
Плановые можно посмотреть 
на сайте администрации, вне 
плана организуем проверки по 
запросам правоохранительных 
органов и распоряжениям глав.

С недавних пор контролиру-
ем исполнение Федерального 
закона «О контрактной систе-
ме». Объём закупок довольно 
большой, законодательство 
постоянно меняется, и орга-
низации, увы, допускают ошиб-
ки. После каждой проверки пу-
бликуются сведения на сайте 
администрации, чтобы можно 
было посмотреть на недочё-
ты, найти их и устранить. 

Ежегодно Министерство фи-
нансов Свердловской области 
оценивает качество управле-
ния бюджетным процессом в 
муниципалитетах области. Ис-
следуются: бюджетное плани-
рование, исполнение бюджета, 
управление долговыми обяза-
тельствами, оказание муници-

пальных услуг, прозрачность 
бюджетного процесса. По ито-
гам 2013 и 2014 годов Верхне-
салдинскому городскому окру-
гу среди 94 муниципалитетов 
присвоена I степень качества. 
Результаты данного монито-
ринга являются основой для 
поощрения муниципалитетов. 

на Программы надейся, 
а сам не Плошай

Постоянно меняющееся 
законодательство заставля-
ет сотрудников финансового 
управления быть начеку. Со-
вершенствовать знания по-
могают специальные курсы 
повышения квалификации, но 
настоящей палочкой-выру-
чалочкой служит компьютер-
ная программа «Консультант 
плюс». В ней сотрудники управ-
ления ориентируются отлично. 
А если возникают технические 
вопросы при использовании 
программных продуктов, об-
ращаются к главному специ-
алисту по информационным 
технологиям Сергею Белькову. 

– Все программы финансово-
го управления проходят через 
сервер, – поясняет Сергей Бель-
ков. – Если случится какой-ли-
бо сбой, ни одна организация 
не сможет провести платёж-
ное поручение и оплатить по 
счетам. Поэтому все данные 
ежедневно архивируются и 
еженедельно сохраняются на 
жёстком диске. 

– Когда мы переходили на 
электронный документо-
оборот, то вели местный и 
областной бюджеты, – вспо-
минает Надежда Богданова. 
– И однажды, в 2005 году, после 

сбоя в программе рухнули все 
данные по расходам средств, 
которые поступали из обла-
сти. Не стало ни базы, ни пла-
тёжных поручений. Пришлось 
заносить все данные вручную. 
Каждый сотрудник получил 
документы по конкретному 
учреждению, и за неделю всё 
было восстановлено. Сейчас 
мы застрахованы от потери 
данных.

Все задокументированные 
по финансовому управлению 
сведения заносятся в государ-
ственную автоматизирован-
ную информационную систему 
«СМАРт-бюджет». 

– Если раньше к нам при-
ходили сотрудники бюджет-
ных организаций, приносили 
платёжные поручения, сейчас 
никуда ходить не надо. До-
кументы направляются к 
нам, казначей принимает в 
электронном виде платёжное 
поручение, заносит данные, и 
мы отправляем дальше так 
называемые рейсы на оплату. 
Если что-то внесено неверно, 
например, указаны не те по-
ставщики, программа ставит 
блокировку, и платёжное пору-
чение не пройдёт. 

– Одна из самых новых про-
грамм, с которой мы работа-
ем, – «Электронный бюджет», 
– рассказывает Сергей Викто-
рович. – Это единая информа-
ционная система, где можно 
посмотреть структуру, целе-
вые статьи бюджета и виды 
расходов. Система обеспечива-
ет прозрачность управления 
государственными и муници-
пальными финансами. Данные 
заносят все органы местного 
самоуправления. Я помогаю, 
показываю, рассказываю, как 
работать с этой программой. 

Сотрудникам финансового 
управления приходится всё 
время осваивать новые ав-
томатизированные системы. 
Например, по приказу Мини-
стерства финансов, каждое де-
нежное поступление должно 
иметь определённый код, со-
трудникам отдела бухучёта и 
финансового контроля нужно 
сверить коды с имеющимися 
данными и занести в общую 

базу федерального казначей-
ства. 

Финансирование по об-
ластным и муниципаль-
ным программам фик-
сируется в специальной 
системе «Информационная си-
стема управления финансами». 
Все документы, попавшие в эту 
программу, проверяет началь-
ник финуправления. 

Про деньги салды 
и Путин знает 

Компьютерной базе финан-
сового управления, конечно, 
можно позавидовать. Но ав-
томатизация процессов, увы, 
не исключила бумажные до-
кументы. Их в финуправле-
нии – тонны! Многочисленные 
программы, законы, письма, 
запросы, отчёты, акты реви-
зий... Но всё строго разложено 
по папкам. Часть документов 
убрана в специальные сейфы. 
А часть перекочевала в город-
ской архив. Есть ещё одна до-
кументальная база – правовая. 
Ею заведует юрист управления 
Ольга Гарбар. 

За ней журналисты «Новато-
ра» еле поспевали. Консульта-
ции, редактирование ответов 
на запрос, анализ соответствия 
закону очередного распоря-
жения начальника управле-
ния – всё это будни юриста. Но 
большая часть времени – это 
внесение изменений в суще-
ствующие документы после 
того, как приняты новшества в 
федеральных и областных за-
конах. 

– Сейчас готовлю новую 
редакцию некоторых доку-
ментов в связи с изменениями 

нормирования в сфере закупок, 
– коротко о своей текущей ра-
боте говорит Ольга Витальев-
на. – По новому закону надо соз-
давать общественный совет, 
всю базу заносить в единую 
информационную систему, 
сначала в целом по городско-
му округу, потом отдельно по 
каждому учреждению. 

Всегда в движении сотруд-
ники отдела по экономике, 
который с мая прошлого года 
после изменения структуры 
администрации перешёл в 
подчинение начальника фи-
нансового управлениям. 

Их прерогатива – форми-
рование прогноза социально-
экономического развития тер-
ритории, подготовка доклада 
главы администрации, созда-
ние условий для торговли и 
многое другое.

Совсем не кабинетный ра-
ботник Елена Смеян, ведущий 
специалист отдела по эконо-
мике. Например, её старания-
ми в Верхней Салде в этом году 
появятся нестационарные тор-
говые точки реализации садо-
водческой продукции, и наши 
бабушки смогут спокойно тор-
говать тем, что в их огородах 
наросло. 

– На открытие розничного 
рынка заявилась одна органи-
зация, с которой сейчас согла-
совываем документы на землю. 
Просто так выйти и поторго-
вать – это нарушение закона. 
Администрацией определены 
места для торговли продукци-
ей сада и огорода. Это терри-
тория бывшей автостоянки у 
центрального почтамта, уча-
сток у клуба «Дружба», плани-
руется организовывать тор-
говый ряд вдоль ограждения 
бывшего госпиталя, у Службы 
субсидий и на пятачке между 
«Монеткой» и «Фениксом» по 
улице Карла Маркса. 

Первоочередной задачей 
для Ирины Сергеевой, главно-
го специалиста отдела эконо-
мики, является формирование 
прогноза социально-экономи-
ческого развития территории, 
составление доклада 
главы администра-
ции. 

Ксения Аккерман, Светлана Казакова, Анна Бордакова
контролируют все финансовые потоки округа

Наталья Мезенина и Ольга Ширяева 
с детства не расстаются со счётами и калькуляторами

удивляет тот факт, 
что при огромном объ-
ёме бюджета ценой 
более миллиарда, со-
трудники финансового 
отдела могут с ходу ска-
зать о каждой потра-
ченной копейке

Совершенствовать 
знания помогают спе-
циальные курсы повы-
шения квалификации, 
но настоящей палочкой-
выручалочкой служит 
компьютерная програм-
ма «Консультант плюс»



8 22 апреля 2016 года Новатор № 17
эх, дороги!

Асфальт на время, 
или Время для асфальта

В четверг, 14 апреля, когда робкое 
апрельское солнце вдруг решило на-
помнить уральцам, что на дворе уже 
середина весны, взметнув столбик 
термометра аж до плюс 18, на пере-
крёстке улиц Ленина и III Интернаци-
онала стартовал новый этап ямочно-
го ремонта дорог. 

– Ну что толку, сейчас накидают 
земли, а через неделю её машины рас-
тащат колёсами, и по дороге вновь бу-
дет проехать невозможно, – ворчали 
реалисты.

– Деньги экономят, сейчас сделают 
тяп-ляп, а отчитаются, будто ремонт 
провели, – вторили им пессимисты.

– Пусть хоть на несколько дней, но 
по дороге можно будет передвигаться, 
не опасаясь столкнуться с машинами, 
объезжающими ямы, – высказывали 
своё мнение оптимисты. 

Рассудить спорящих и расставить 
все точки над i нам помогли специали-
сты по дорожно-ремонтным работам. 
Опережая возмущения, сразу сообщим, 
что процесс латания дыр происходил в 
рамках контракта по содержанию сал-
динских дорог. Напомним, что конкурс 
на выполнение данного контракта вы-
играла нижнетагильская фирма «Базо-
вый Капитал техноСтрой».

– В период межсезонья, когда снег уже 
в большей степени сошёл, но было ещё 
очень влажно, для ремонта наиболее 
аварийных участков проезжей части 
использовался щебень. Сегодня доста-
точно сухо, поэтому подрядная органи-
зация решила прибегнуть к технологии 
холодного асфальта, – рассказал ин-

женер по дорожным работам муници-
пального предприятия «Служба город-
ского хозяйства» Степан Свеженцев.

Уточним: ремонт выбоин с помощью 
холодного асфальта – мера временная. 
Но зачем же огород городить, и не про-
ще ли сразу отремонтировать дороги 
так, как надо? Оказывается, не проще. 
Использовать горячий асфальт можно 
только в определённых условиях, ког-
да достаточно прогрелась земля и тем-
пература окружающей среды не ниже 
необходимой для этого строительного 
материала отметки. Иначе он просто 
приходит в негодность. 

– Холодный асфальт применяется 
именно в тот период, когда затруд-
нено использование обыкновенной го-
рячей асфальтобетонной смеси. Нере-
ально перекрыть все дороги, запретив 
людям пользоваться автомобилями. 
Сегодня поездка из одного пункта в 
другой для автомобилистов – это 
демонстрация чудес экстремального 
вождения. Нередко, объезжая препят-
ствия, они выскакивают на встречную 
полосу, тем самым создавая аварий-
ную ситуацию. Чтобы снять эту опас-
ность и предотвратить случаи до-
рожно-транспортных происшествий, 
мы и производим временный ямочный 
ремонт, – пояснил начальник дорож-
ного участка фирмы «Базовый Капитал 
техноСтрой» Георгий Кетиладзе.

Каждый день в городской админи-
страции представителями комиссии 
по безопасности движения и Службы 
городского хозяйства определяются 
наиболее проблемные участки, кото-

рым реанимация необходима в первую 
очередь. 

Перекрёсток улиц Ленина и III Интер-
национала стал первым пунктом, на ко-
тором «Базовый Капитал техноСтрой» 
использовал в нынешнем году техно-
логию холодного асфальта, в которую 
входит несколько этапов: очищение 
территории от мусора, обеспылива-
ние выбоины, обработка её битумной 
эмульсией, закладка асфальтобетонной 
смесью и утрамбовка с помощью ви-
броплиты. Окончательное уплотнение 
отремонтированного участка происхо-
дит уже от колёс проезжающих авто. 

Закончив работы на данном участ-
ке, ремонтники переместились в рай-
он улицы 25 Октября, попутно сгладив 
несколько ям на печально известном 
перекрёстке Ленина-Карла Маркса. 

– Сейчас нам поставили задачу – при-
вести в порядок маршрут эстафеты. 
Это участки улиц Ленина, Парковая 
и 25 Октября, а также заезд в город, 
чтобы у гостей Верхней Салды не пор-
тилось впечатление с первых минут 
появления в городе, – сообщил Георгий 
Владиславович. 

В мае, когда асфальтовые заводы 
приступят к выпуску горячего асфаль-
та, сотрудники компании, отвечающей 
за содержание салдинских дорог, про-
изведут более основательный ремонт 
проблемных перекрёстков уже с ис-
пользованием данного строительного 
материала. Где будут приобретать ас-
фальт и кто гарантирует его качество – в 
последующих номерах газеты. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

ХраниТели 
городСкой казны

– В соответствии с Ука-
зом Президента Российской 
Федерации все муниципа-

литеты по определённой форме 
формируют доклад главы админи-
страции по разным сферам работы 
органов местного самоуправления, 
– рассказывает Ирина Сергеева. – 
Показатели по всем видам деятель-
ности для всех муниципалитетов 
одинаковые. Например, доля про-
тяжённости автомобильных дорог 
общего пользования местного значе-
ния, не отвечающих нормативным 
требованиям, в общей протяжён-
ности автомобильных дорог обще-
го пользования, доля детей первой 
и второй групп здоровья в общей 
численности обучающихся в муници-
пальных общеобразовательных уч-
реждениях, доля населения, система-
тически занимающегося физической 
культурой и спортом. Всего опреде-
лено 42 показателя в различных сфе-
рах жизни городского округа. 

Активная работа по формирова-
нию доклада начинается в апреле. 
Работают все организации города и 
отделы администрации. Показате-
ли заносятся в автоматизированную 
информационную систему органов 
исполнительной власти, потом их 
согласовывают министерства по на-
правлениям Свердловской области, 
и когда всё будет подтверждено, фор-
мируется сводный отчёт, который на-
правляется губернатору, в правитель-
ство Свердловской области, и уже в 
составе областного отчёта отправля-
ются Президенту. А на основании со-
циально-экономического прогноза 
территории формируются местный и 
областной бюджеты. 

Основная задача, которая стоит 
перед всеми работниками админи-
страции – это не только освоение 
бюджетных средств, но и достижение 
определённых целей и задач, утверж-
дённых программами, разработкой 
которых занимается главный специ-
алист отдела экономики татьяна Кро-
потова. Поддержка предпринима-
тельства – основная забота татьяны 
Филимоновой, ведущего специалиста 
отдела экономики. 

Послесловие 
Цифры, отчёты, доклады и доку-

менты, документы, документы... Мо-
жет показаться, что работа финан-
систов рутинна и неинтересна. Но с 
этим утверждением могут поспорить 
все сотрудники финансового управ-
ления. К своим цифрам, калькулято-
рам, программам и даже массивным 
дыроколам они относятся как к оду-
шевлённым предметам. И сегодня в 
Верхнесалдинском финуправлении 
работают люди, которые видят за 
каждой строкой огромных сводных 
ведомостей конкретные дела, кон-
кретные заботы и нужды людей, и 
очень расстраиваются, когда видят, 
что перечисленные из бюджета день-
ги на благое дело были потрачены 
неэффективно. Но это вопросы уже к 
другому ведомству структуры город-
ского самоуправления – Счётной па-
лате, за двери которой мы обязатель-
но заглянем в наших последующих 
публикациях рубрики «По ту сторону 
дверей». 

Марина СеМЁНОВА 

по ту сторону дверей 
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вСе рабоТы Хороши, 
выбирай! 

Как правильно выбрать буду-
щую профессию? Этим вопросом 
задавался каждый, стоя на пороге 
взрослой жизни. Но если не каж-
дый взрослый может правильно 
сформулировать свои предпочте-
ния, то что говорить о 15-летних 
школьниках? Большинство из них 
до сих пор не определилось с вы-
бором будущей специальности. И 
даже те салдинские юноши и де-
вушки, которые точно знают, что 
после окончания техникума бу-
дут работать на ВСМПО, не могут 
точно сказать, какую профессию 
они хотят получить. Дни откры-
тых дверей в учебном заведении 
призваны не только рассказать 
о студенческой жизни технику-
ма, но и в режиме диалога про-
информировать школьников о 
программах профессионального 
обучения. 

– Хочу поступить в техникум на 
«Обработку металлов давлением», 
– уточнила девятиклассница Еле-
на Мамонтова. – Сегодня я пришла 
сюда, чтобы побольше узнать о про-
фессиях, на которые здесь обучают. 
Возможно, я поменяю своё мнение и 
выберу не ту, на которую нацелена 
сегодня. 

– Меня тоже заинтересовало ОМД. 
По этой специальности учились мои 
старшие брат и сестра. Когда я спро-
сила их совета, сказали, что это 
хорошая профессия. И я решила по-
пробовать себя в ней, – поделилась 
с корреспондентами «Новатора» ещё 
одна девятиклассница, Александра 
Ахунова.

Директор техникума Наталья Раки-
тина рассказала будущим студентам 
об уникальном профиле среднего 
профессионального учебного заве-
дения – авиаметаллургическом, ко-
торого больше нет нигде в России, о 
бурной общественной жизни студен-
тов и о высоком профессионализ-
ме педагогов. На сегодняшний день 
80 процентов преподавателей имеют 
высшую квалификационную катего-
рию. 

Заместитель директора по учеб-
но-производственной работе Васи-
лий Ширяев подробно остановился 
на теме о производственной прак-
тике студентов на 4 курсе обучения. 
На одних направлениях, начиная с 
ноября, на других – с декабря и до 
лета ребята проходят оплачивае-
мую практику на ВСМПО, по резуль-
татам которой получают рабочий 
разряд. 

Представитель кадровой службы 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА Алёна 
Абрамова озвучила информацию о 
гарантированном трудоустройстве 
на ВСМПО выпускников техникума. 
Акцентировала внимание на том, что 
Корпорация ежегодно оказывает фи-
нансовую поддержку для улучшения 
материальной базы учебного заведе-
ния. 

Приём документов в Верхнесал-
динский авиаметаллургический тех-
никум стартовал в День открытых 
дверей – 14 апреля. Свой выбор в 
этот день в пользу ВСАМт сделали 
10 школьников, подав документы на 
специальности «Обработка металлов 
давлением» и «технология машино-
строения».

елена СКУРИХИНА

почемучки мерялись интеллектом 
Школьники Алапаевска и Салды сразились в «Играх нового поколения»

наше завтра кузница кадров

«Игры Нового поколения» были 
организованы в рамках партнёр-
ства Корпорации ВСМПО-АВИСМА и 
Управления образования Верхнесал-
динского городского округа. 8 апре-
ля ученики 4, 8, 9 и 10 классов верх-
несалдинской школы № 2 сразились 
со сверстниками из Алапаевска. Это 
была ответная игра, первая состоя-
лась в Алапаевске месяц назад. 

В интеллектуальных играх приня-
ли участие 48 школьников. Четверо-
классники соревновались, выполняя 
задания краеведческой игры «Юные 
знатоки Урала», победу в которой 
одержали салдинцы. Учащиеся вось-
мых классов сыграли вничью в «Что? 
Где? Когда?» по теме «Металлургия: 
от истории до современности». Ли-
дерами в одноимённой игре среди 
девятиклассников оказалась прини-
мающая сторона. Салдинские ребя-
та гораздо лучше алапаевцев знают 
историю края металлургов и горно-
добытчиков.

– Командой было легко отвечать, 
хотя заранее не готовились. Все вопро-
сы сегодня были интересными, – делит-
ся впечатлениями Виктория Злоказова, 

ученица 9 класса школы № 2 Верхней 
Салды. 

– Я думал, что игра будет связана с 
формулами, вычислениями, готовил-
ся задачки решать. А оказалось, надо 
лучше знать историю родного края, 
– огорчился Илья Кузьминых, ученик 
8 класса алапаевской школы № 2.

Настоящие баталии развернулись в 
библиотеке Верхнесалдинского филиа-
ла Уральского федерального универси-
тета, где проходили интеллектуальные 
соревнования по физике и информати-
ке среди учащихся 10 классов двух го-
родов. Несмотря на то, что официально 
команды сыграли вничью, небольшой 
перевес всё-таки был на стороне сал-
динской команды. Игры включали в 
себя и решение задач, и ответы на во-
просы, и даже пение частушек, слова 
которых нужно было собрать в пра-
вильном порядке. Лучшими игроками 
признаны салдинская школьница Да-
рья Лачихина и учащийся алапаевской 
школы Даниил трегубов.

Всем участникам команд вручены 
сертификаты и призы – познаватель-
ные книги о титане, ручки, блокноты, 
ежедневники с корпоративной симво-

ликой, а педагогам – благодарственные 
письма. Приготовил небольшие пре-
зенты для десятиклассников и филиал 
УрФУ. 

После объявления итогов «Игр Но-
вого поколения» алапаевская команда 
побывала в музее Корпорации ВСМПО-
АВИСМА, получив огромную дозу впе-
чатлений. Несмотря на утомительный 
день, ребята с удовольствием осма-
тривали экспонаты, примеряли каску 
и бронежилет, при этом не уставали за-
давать десятки вопросов: «А это что? А 
это для чего?». Когда экскурсия подо-
шла к завершению и школьники вышли 
из музейно-выставочного центра, они 
в очередной раз восхитились титано-
выми экспонатами, расположенными 
в холле первого этажа здания научно-
технического центра, и очень захотели 
прокатиться на лифте. Но исполниться 
желанию не позволил строгий график 
пребывания школьников на территории 
ВСМПО. Что ж, возможно, в следующем 
году, когда пройдёт очередной этап «Игр 
Нового поколения», мечта юных алапа-
евцев осуществится.

елена СКУРИХИНА

вНИМАНИЕ!
Филиал урФу в городе верх-
няя Салда объявляет приём 
на 2-месячные курсы подго-
товки к сдаче вступитель-
ных экзаменов в филиал в 
форме бланкового тести-
рования по математике, 
физике, русскому языку для 
абитуриентов, имеющих 
среднее или начальное про-
фессиональное образование.

Запись по телефонам: 
2-47-34, 5-01-73 или лично 
в аудиториях № 124, 129.

Период работы курсов 
с 25.04.2016 по 25.06.2016

Сдача вступительных экза-
менов с 18 июля 2016 года
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Не попробуешь – не уз-
наешь. если следовать этой 
английской пословице, гла-
ва администрации Верхней 
Салды Константин Ильичёв 
имеет обширные знания о 
местном самоуправлении. 
За последнюю пятилетку он 
успел порулить городом, яв-
ляясь мэром и одновремен-
но председателем Думы, а 
при переходе на двуглавую 
систему сначала был главой 
округа, а последний год за-
нимает должность сити-ме-
неджера. Он точно знает, 
почему салдинцы, пройдя 
путём проб и ошибок, воз-
вращаются к одноглавой 
системе управления город-
ским округом.

– Константин Сергеевич, 
двуглавая система управле-
ния городским округом, ког-
да мэр избирается из числа 
депутатов Думы, а сити-ме-
неджер назначается по кон-
курсу, действует во многих 
свердловских муниципали-
тетах. Как она показала себя 
в Верхней Салде?

– Работать можно в любой си-
стеме, было бы желание. Но при 
разделении полномочий боль-
ше причин для возникновения 
конфликтных ситуаций. Напри-
мер, деятельность моего пред-
шественника не нашла пони-

мания у депутатов. Да и людям 
наши полномочия разбирать 
недосуг. Они приходят к главе 
города с просьбами и искренне 
недоумевают: почему он не рас-
поряжается городской казной. 
Зачем тогда к нему обращаться 
– за бесплатным советом?

– Значит, реформа мест-
ного самоуправления при-
шлась кстати?

– Да, наша Дума без всякого 
давления извне приняла реше-
ние о переходе на одноглавую 
систему управления. Большин-
ство депутатов проголосовали 
за назначение главы по конкур-
су. Уверен, что пойдёт на поль-
зу и возвращение выборов 
депутатов по одномандатным 
округам. Избирательная прак-
тика по партийным спискам 
не оправдала себя в нашем го-
роде. Конструктивной работы 
депутатов от оппозиции мы не 
увидели. только критика, чаще 
всего необоснованная. Если по 
существу выступления замеча-
ний не найдут, так хоть орфо-
графические ошибки отметят.

– Когда Верхняя Салда пе-
рейдёт на одноглавую систе-
му управления?

– В 2017 году.

– Что планируете сделать 
за оставшееся время?

– Прежде всего, надо закон-
чить проект, из-за которого я, 
собственно, и пошёл в сити-ме-
неджеры: достроить Пушкин-
скую школу. Эта стройка стала 
настоящим экзаменом для всех 
глав администрации. Сергею 
Нистратову пришлось начи-
нать проект в 2012 году вне 
областной программы, по сути, 
на одном энтузиазме, Игорь 
Оленёв не смог решить про-
блемы с недобросовестными 
подрядчиками.

– А у вас получилось?
– так уж сошлись звёзды. 

А если серьёзно – муниципа-
литет направил все силы на 
этот объект. Был заключён 
договор с новым подрядчи-
ком – нижнетагильской ком-
панией «трест-88», причём 
сроки ввода в эксплуатацию 
не сдвинули. Проектом было 
предусмотрено сдать объект 
к концу 2016 года. Более того, 
во время недавнего визита в 
Верхнюю Салду председателя 
областного правительства Де-
ниса Паслера было принято 
решение достроить школу к 
сентябрю. Выделены также до-
полнительные средства для её 
современного оснащения. Мы 
не расформировывали обра-
зовательное учреждение, оно 
действует на площадках дру-
гих школ, поэтому надеемся, 

что переезд в новое здание не 
займёт много времени.

– Откроете школу, и можно 
будет почивать на лаврах.

– Строительство школы 
№ 1 – это самый крупный про-
ект (обошёлся городу и обла-
сти в 396 миллионов рублей), 
но он не единственный. Не-
обходимо нынче закончить 
реконструкцию городской 
плотины. Все механизмы и 
бьефы обновлены, осталось 
лишь сделать водоотбойный 
колодец. А ещё город участву-
ет в программе «Жильё для 
российской семьи», выделил 
застройщику участок земли. 
Намерены также построить от-
сутствующую часть дороги на 
улице Энгельса. Проект стоит 
44 миллиона рублей. Продол-
жим обновление парка имени 
Юрия Гагарина. Постепенно 
он возвращает себе привле-
кательный вид. В реализации 
этих проектов нам помогает 
Корпорация ВСМПО-АВИСМА.

Готовим муниципальный 
лагерь «Лесная сказка» к лет-
нему сезону, на это выделены 
средства на условиях софинан-
сирования из городской казны 
и областного бюджета. Лагерь 
работает не только летом, но и 
принимает школьников в кани-
кулы. там же мы размещаем де-
тей, приезжающих в Верхнюю 

Салду на творческие и спор-
тивные состязания.

– По обилию реализуемых 
проектов видно, что город 
идёт вперёд. Но наверняка 
есть проблемы, которые это 
движение затрудняют.

– Беспокоит плачевное со-
стояние дорог. Вблизи города 
развёрнуты два масштабных 
строительства, поэтому наши 
улицы стали транзитными 
для тяжёлых грузовиков. Они 
сильно разрушают дорожное 
полотно. Например, на улице 
III Интернационала яма на яме, 
и даже грейдирование не по-
могает. Усугубляет ситуацию 
отсутствие ливневой канали-
зации. 

Сегодня весь город в лужах. 
Необходимо искать дополни-
тельные средства в казне хотя 
бы на ямочный ремонт. Не 
лучшим образом обстоят дела 
с кровлями муниципальных 
учреждений. требуют ремонта 
крыши музея и школ. Нужно 
понимать, что проект строи-
тельства школы № 1 забирал 
значительную часть средств 
из казны. В последующие годы 
надо направлять средства тем, 
кому «задолжали».

Галина СОКОЛОВА,
корреспондент 

«Областной газеты»

Экзамен трёх сити-менеджеров 

Весьма интересный и ме-
гаамбициозный для Верх-
ней Салды проект обсужда-
ли 18 апреля на публичных 
слушаниях – планировка 
и межевание территории 
микрорайона, условно на-
званного «Юго-западный». 
Находится объект обсужде-
ния, чтобы читателю было 
понятно, в районе совхоза.

Итак, что же там такое будет? 
Для ответа заведующая отде-
лом архитектуры и градостро-
ительства Верхнесалдинского 
городского округа Екатерина 
Бахтина предоставила слово 
представителю разработчи-
ка проекта – начальнику де-
партамента проектирования 
и строительства областного 
центра недвижимости Евгении 
Кринициной. С помощью под-
робной презентации Евгения 
Валерьевна рассказала, что из 
себя представляет проект. 

Он состоит из двух частей. 
Одна из них – «Восточная» – 
территория бывших совхоз-
ных полей, которые в насто-
ящий момент исключены из 
хозяйственной деятельности, 
площадью около 102 гекта-
ров. Это поле, которое с одной 
стороны граничит с улицей 

Совхозной, с другой выходит 
на Верхнесалдинский пруд, 
планируется отдать под инди-
видуальное жилое строитель-
ство.

Другой участок, входящий в 
«Юго-западный» – «Западный» 
– площадью 140 гектаров, рас-
положен на поле между совхо-
зом и «титановой долиной». 
Часть проектируемой площа-
ди будет отдана под секцион-
ную застройку пятиэтажными 
домами, на первых этажах ко-
торых предусмотрено разме-
щение объектов социально-
бытового обслуживания. 

Основная земля нарезана 
под участки индивидуального 
строительства. В централь-
ной части проектируемого 
района – детский сад и шко-
ла. Дошкольное учреждение 
красуется и на плане первого, 
«Восточного» участка. 

Представитель разработчи-
ка проекта также пояснила, от-
куда в новый район будут по-
ступать вода, свет, тепло. 

Нет, никто не обещал, что 
«здесь будет город-сад». Но 
проект выглядит очень за-
манчивым. Мало того, что пла-
нируется использовать под 
застройку давно пустующую, 

поросшую бурьяном землю 
площадью ни много, ни мало, 
более 240 гектаров, в горо-
де появятся два детских сада, 
школа, культурно-досуговый 
центр, и даже, представляете, 
мост, переброшенный через 
Верхнесалдинский пруд, кото-
рый соединит две салдинские 
окраины – район совхоза и 
Малый Мыс.

Но эти радужные планы не 
ослепили пришедших на слу-
шания салдинцев. Вопросы к 
докладчику были. Например, 
уточнили, сколько котельных 
будет обеспечивать теплом 
новый район: одна большая 
обогреет западную часть, и ко-
тельная меньшей мощности, 
рассчитанная на отопление дет-
ского сада в восточной части. 

Интересовало и то, насколь-
ко близко новые застройки 
подойдут к домам совхоза. 
Жителям улиц Южная и Сов-
хозная волноваться не стоит: 
будущая застройка спланиро-
вана с учётом так называемых 
красных линий улиц, и уже су-
ществующие постройки нико-
им образом не затронет. 

В докладе по поводу про-
екта водоотведения прозву-
чало уточнение: «при условии 

реконструкции существующих 
городских очистных сооруже-
ний». Слушатели заметили эту 
ремарку и попросили расшиф-
ровать. Екатерина Бахтина по-
яснила: 

– Мероприятия по рекон-
струкции городской системы 
водоснабжения и водоотведе-
ния заложены в муниципаль-
ной программе. Это стра-
тегическая программа, и она 
разрабатывается независимо 
от обсуждаемого проекта.

Были ещё вопросы, на кото-
рые докладчики отвечать не 
стали, поскольку они не каса-
лись темы обсуждения: кому 
и на каких условиях будут 
выделяться участки и предо-
ставляться квартиры, за счёт 
каких средств будет строиться 
новый район, когда начнётся 
строительство.

– Мы сейчас обсуждаем 
только проект межевания и 
планировки, – предупредила 
возникновение подобных во-
просов Екатерина Ринатовна, 
– чтобы рекомендовать главе 
администрации утвердить 
его в целях освоения террито-
рии. 

Но публика не безмолвство-
вала и обвинила администра-

цию в отсутствии гласности: 
почему, мол, нигде не было 
информации о проведении 
этих публичных слушаний? 
Если бы, мол, люди знали, они 
пришли бы на обсуждение!

Эта претензия не была при-
нята. Информация о проведе-
нии слушаний опубликована 
17 марта, то есть за месяц до 
проведения мероприятия, на 
официальном сайте админи-
страции Верхнесалдинского 
городского округа и в печат-
ном издании администрации 
– «Салдинской газете». И во-
все не из-за «негласности» 
муниципалитета, а по причи-
не неактивности населения 
публика на этом обсуждении 
состояла из шести человек, не 
считая представителей адми-
нистрации. 

Причём таков численный 
состав горожан практически 
на всех слушаниях, которые 
по различным вопросам про-
водятся каждый месяц. А ведь 
публичные слушания – это до-
ступная каждому жителю го-
рода форма участия в местном 
самоуправлении. так почему 
бы ею не воспользоваться? 

Ольга ПРИйМАКОВА

На юго-западном перемены

«Областная газета» взяла интервью у Константина Ильичёва
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•	 1-комн. кв. + материнск. 
капитал на 3-комн. кв. в р-не шк. 
№ 14, 1 и 5 эт. не предлагать. Тел. 
5-48-39
•	 1-комн. кв., Восточная, 7, 3 эт., 

с/б на 2-комн. кв. Тел. 9530574275
•	 3-комн. кв., Калинина, 5 

(кооператив), 1 эт. (высоко), 
56,2 м2 на малосемейку. Тел. 
9097058943
•	 Дом, Ур. Добровольцев, га-

зифициров., скваж., отоплен., г/х 
вода, уч. 9 сот., на 1-комн. кв. Тел. 
9501923217

•	 Комната, общ. № 1, 27,7 м2. 
Тел. 9530054263
•	 Комната, общ. № 4, 4 эт., 18,1 

м2, окна во двор, сейф-дверь, 450 т. 
руб., торг. Тел. 9292199122
•	 Малосемейка, Энгельса, 

69, 3 эт., 21,8 м2, 950 т. руб. Тел. 
9045434625
•	 1-комн. кв., Басьяновский, 

2/2, дом ш/б, 32/18/6, тёплая, с/б, 
трубы м/пластик, сейф-дверь, ни-
кто не прописан, докум. готовы, 
есть школа, д/сад, Сбербанк, по-
чта, 325 т. руб., возможн. исп. мат. 
капитал. Тел. 9126143456
•	 1-комн. кв., Воронова, 10, 3 

эт., с/б, с/п, встроен кух. гарнитур. 
Тел. 9502070461
•	 1-комн. кв., Евстигнеева, 19, 

32 м2, или обмен на 3-комн. кв. Тел. 
9068073732
•	 1-комн. кв., Воронова, 19, 

4 эт., без рем., недорого. Тел. 
9506385365
•	 1-комн. кв., Восточная, 30, 3 

эт., ремонт, с/п, с/б, сантехника, 1 
млн 330 т. руб., торг при осмотре. 
Тел. 9043882742
•	 2-комн. кв., К. Маркса, 41, 

44,7 м2, хороший ремонт, заменена 
сантехника. Тел. 9506551724
•	 2-комн. кв., Н. Салда, Фрунзе, 

119, кирпичн. дом, 36,5 м2, 1 эт., б/б, 
без рем., рядом ост. «Победа». Тел. 
9506305175
•	 2-комн. кв., Крупской, 

30, 1 эт., хороший ремонт. Тел. 
9506483634
•	 2-комн. кв. с отличным ре-

монтом, центр гор., полностью 
укомплектованная итальянской 
мебелью (спальная, гостиная, 
кухня, прихожая) и бытов. тех-
никой (телевизоры, стир. ма-
шина, посудомоечная машина, 
холодильник, кондиционер), с 
полным набором импортной 
сантехники. Заезжай и живи! 
Тел. 9676382909, до 20.00
•	 2-комн. кв., Н. Салда, 

Уральская, 8. Тел.: 9530072462, 
9326122263
•	 2-комн. кв., К. Маркса, 5А 

(р-н института), 44 м2, 1 эт. (высо-
ко), с/п, комн. изолирован., сейф-
дверь. Тел. 9533840227
•	 2-комн. кв., Песчаный Ка-

рьер, Центральная, 16, 2/2, 46/30/8, 
комн. и с/у раздельно, трубы м/
пластик, счётчики на воду, напро-
тив озеро, р. Тагил, живописная 
природа, 365 т. руб., док-ты готовы. 
Тел. 9086373603
•	 2-комн. кв., Евстигнеева, 32, 

2 эт., 63 м2, с/п, б/б, косметическ. 
рем., 1 млн 600 т. руб., торг при 
осм. Тел.: 9506314674, 5-60-99
•	 2-комн. кв., Н. Салда, Ломо-

носова, 42, 3 эт., 45,5 м2, с/п. Тел. 
9655368030
•	 2-комн. кв., 1 эт., 42,5 м2, 

счётчики на воду, косметич. рем., 1 
млн 400 т. руб., торг при осм. Тел. 
9292199122
•	 2-комн. кв., Энгельса, 

85/2, 44 м2, можно под офис. Тел. 
9090261861
•	 3-комн. кв., Спортивная, 12, 

2 эт., торг реальн. покупателю. Тел. 
9826279021
•	 3-комн. кв., Уральская, 2 

эт., 50,3 м2, тёплая, проблем с 
водой нет, 1 млн 800 т. руб. Тел. 
9527398337
•	 3-комн. кв., Спортивная, 

11/1, 57,8 м2, с/п, лоджия, с/у раз-
дельн. Тел. 9041769475
•	 3-комн. кв., 1 млн 600 т. руб., 

или обмен на 1-комн. кв. с допла-
той. Тел. 9089289860
•	 3-комн. кв., р-н маг. «Уголок», 

1 эт., 70 м2, удобно под офис или 
маг., или обмен на два жилья. Тел. 
9126785101
•	 Срочно! 3-комн. кв., р-н маг. 

«Триумф», 5 эт., 72,8 м2, недорого. 
Тел.: 9827183256, 5-02-26
•	 Дом, Космонавтов, 50, благо-

устроен., 180 м2, 8 сот. земли. Тел. 
9226046216
•	 Дом, Северная, Горького, 1. 

Тел. 9041783321
•	 Дом, Ур. Рабочих, 52, жилой, 

40,5 м2, газ. отоплен., погреб, баня, 
огор. 7 сот., посадки, веранда и 
др. постройки, приватизиров. Тел. 
9506531033
•	 Дом, Н. Салда (центр), 90 м2, 

ц/отоплен., водопровод, канали-
зац., газ, баня, погреб, огород, 950 
т. руб. Тел.89501988874
•	 Дом, жилой, печн. отоплен., 

двор-гараж, погреб, теплица, 2 
беседки, баня, огор. 6 сот., больш. 
яблони и сливы, земля в собствен. 
Тел. 9527398918
•	 Дом, Красноармейская, 

158, нежилой, без отоплен., 6 
сот., документы оформлены. Тел. 
9527376065
•	 Дом брев., Басьяновский, 42 

м2, печное отопл., 2 комн., баня, 
огород 16 сот., 430 т. руб., неболь-
шой торг. Тел. 9530463559
•	 Дом брев., Тагильский Кор-

дон, 38 м2, 2 комн., печное отопл., 
треб. внутреннего ремонта, ого-
род 12 сот., зем. уч-ок выходит к р. 
Тагил, идеал. месторасполож., дом 
и зем. уч-ок в собственности. Тел. 
9530463559
•	 Дом, Северная, земля в соб-

ственности. Тел.: 9089047768, 
9041667487
•	 Дом, 1 Мая, 72, жилой, скваж., 

газ рядом, 7 сот. Тел. 9527389918
•	 Дом, М. Мыс, жилой, бревен-

чат., газ, скваж., канализац. отвод, 
гараж, баня, погреб, всё в собствен. 
Тел.: 9043886836, 9045410719
•	 Дом, в черте города, уч. 13 

сот. Тел. 9533828818
•	 Дом жилой, 44,2 м2, газифи-

циров., всё в собственности, или 
обмен на 1-комн. кв. (2-3 эт.). Тел. 
9041725703
•	 Дом жилой, 1 Мая, 135, при-

строй 2-эт. (1 эт. ш/б, 2 эт. брус 150 
х 150), гараж, баня, теплицы, газ. 
котёл, канализац., отоплен., скваж. 
Тел. 9002164854
•	 Дом, центр города,  газ. Тел. 

9221600817
•	 Дом гацифицир., Н. Салда, 

Урицкого, баня, гараж, погреб, 
2 теплицы, крытый двор. Тел. 
9638565266
•	 Дом в деревне. Тел. 

9222967841
•	 Дом жилой, Свердлова, 94, 

уч. 12 сот., хлев, мастерская, се-
новал, без газа, 1 млн 700 т. руб., 
или обмен на квартиру. Тел.: 
9501955651, 9002008410
•	 1/3 дома, Н. Салда, Урицкого, 

1, 36 м2, 6 сот., ц/отопл., жел. гараж, 
баня, хлев. Тел. 9502055968
•	 1/2 дома, М. Горького, 24 (се-

верная половина), 7,5 сот., в соб-
ственности. Тел. 9502070460
•	 1/2 дома, Н. Салда, Ленина, 

77, 1 комната 17 м2, эл. котёл, ради-
аторы, космет. ремонт, баня (на 2 
хозяев), огор. 2,5 сот., соседка жен-
щина с ребёнком, 385 т. руб. Тел. 
9086373603
•	 Гараж железный, р-н старо-

го кладбища, есть возможность 
переделать под а/м ГАЗель, 135 т. 
руб. Тел. 9222200690
•	 Срочно! Гараж капитальн., 

р-н конного двора, 4 х 6,5 м, кес-
сон, с/я, 295 т. руб., торг. Тел. 
9089030350
•	 Гараж, Восточная (у дороги 

на СМА), 4 х 6 м, с/я, погреб, 300 
т. руб., документы готовы. Тел. 
9022707792

•	 Гараж, Чернушка, с погре-
бом. Тел. 9506385365
•	 Гараж, р-н Восточной про-

ходн., кирпичн., 29,7 м2, сух. погреб, 
эл-во, площадка перед гаражом, 
докум. готовы. Тел. 9638577308
•	 Гараж, р-н ост. «Восточная», 

погреб сухой. Тел. 9502070433
•	 Гараж, Устинова, 31, ме-

таллическ., под а/м ГАЗель. Тел. 
9226016342
•	 Гараж металлический, 2,8 

х 5,4 м, заводск. изготовлен., 
сборно-разборн., 35 т. руб. Тел. 
9041731692
•	 Земельный участок, Чкало-

ва, 31, 12,93 сот. Тел.: 9634422272, 
9097020003
•	 Земельный участок, на 

въезде в В. Салду, под ИЖС, на 
поле напротив новой пожарной, 
400 т. руб., торг. Тел. 9089186880
•	 Земельный участок, Орджо-

никидзе (на выезде из города), 
14 сот., документы готовы. Тел. 
9501903089
•	 Земельный участок, Сверд-

лова,  7 сот., докум. готовы, рассмо-
трим варианты. Тел. 9045414549
•	 Земельный участок, Н. Сал-

да, Луговая (рядом Кедров. роща), 
под ИЖС, 15 сот., 280 т. руб., торг. 
Тел. 9632742090
•	 Земельный участок, Ники-

тино, Садовая, 42, 24 сот., дом под 
снос. Тел. 9530487806
•	 Земельный участок, 

Орджоникидзе, 106, 18 сот. Тел. 
9090034286
•	 Участок в к/с № 12, на 

берегу реки Иса, 2-эт. дом, 
баня, гараж, дорого. Тел. 
9068056600
•	 Участок в к/с № 15, дом, ве-

ранда, дровяник, 5 сот., 2 теплицы, 
посадки, ухожен, докум. готовы. 
Тел.: 9045482786, 9630312067
•	 Участок в к/с № 13, 5 сот., 

дом веранда, 2 комн., кухня 6 м, 
нов. баня с мансардой, теплица 
8 м, грядки обшиты, все посад-
ки, ухожен, докум. готовы. Тел. 
9045413072
•	 Участок в к/с № 4, дом, те-

плица, посадки, 180 т. руб. Тел. 
9045434625
•	 Участок в к/с № 1, 6 сот., 

дом 2-эт., 72 м2, с/п, скваж., с/у, эл. 
котёл, сейф-дверь, баня, теплица 
9 м, Триколор ТВ, стоянка для а/м, 
грядки в шиф., уч. огорожен. Тел. 
9089148346
•	 Участок в к/с «Строитель-1», 

дом из бруса, 2 больш. теплицы, 4,4 
сот. Тел. 9617659424
•	 Участок в к/с № 5, 6 сот. Тел. 

9506323263
•	 Участок в к/с № 9 (недалеко 

от сторожа), дом 7 х 7, баня, плод. 
кусты, 5 сот. Тел. 9501965073
•	 Участок в к/с № 9, 5 сот., кир-

пич. дом 4 х 5, веранда, кессон, 
метал. теплицы под стеклом. Тел.: 
9041741966, 9043800544
•	 Участок в к/с № 1 «Строи-

тель», 4 сот., домик, теплица. Тел. 
9617743785 
•	 Магазин действующий, 

Энгельса, 77 (центр), 56 м2. Тел. 
9089186880
•	 Помещение нежилое, Воро-

нова, 60 м2, под магазин или офис. 
Тел. 9126878342

•	 TOYOTA Passo, 04 г., крас-
ный, автомат, прав. руль, 131 т. км, 
небольш. дефект по кузову, 210 т. 
руб., торг при осм. Тел. 9530095057
•	 CHERY Tiggo (T11), 12 г., чёр-

ный, куплен в 13 г., опции заводск., 
1 хоз., сигнал. с а/з, рез. зима-ле-
то, тонир., 32 т. км, 405 т. руб. Тел. 
9090289150
•	 ВАЗ-2110, 05 г., тёмно-крас-

ный, сигнал. с а/з, небольш. де-
фект по кузову, 70 т. руб., торг. 
Тел. 9826668049
•	 ВАЗ-2112, 04 г., 110 т. руб., 

торг. Тел. 9506363426
•	 ЛАДА «Калина», 11 г., седан, 

V 1.6 L. Тел. 9090012557
•	 УАЗ-39099 - буханка, 04 

г., ГУР, багажник, лебёдка. Тел. 
9506338523

•	 Дрова (колотые). На-
воз. Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527336717
•	 Дрова берёзовые, смешан-

ные, колотые. Доставка а/м ГАЗель. 
Тел. 9527430125
•	 Дрова колотые. Тел. 

9502035136
•	 Дрова колотые, берёзовые, 

смешанные. Навоз коровий. До-
ставка а/м ГАЗель. Тел. 9502015006
•	 Дрова колотые, чурка-

ми. Доставка а/м ГАЗель. Тел.: 
9045472102, 9527430187
•	 Доска, брус. Сено в брикетах. 

Тел. 9043898147
•	 Доска, брус от 6000 м3, гор-

быль заборный, горбыль оси-
нов. 3 м; опил в мешках; дрова 
колотые, срезка на дрова. Тел.: 
9536006702, 9521473262
•	 Пиломатериал обрезной: 50, 

40, 25; любой брус; отходы I и II со-
рта. Тел. 9043874852
•	 Пиломатериал: обрезная 

доска, брус, в наличии и под заказ. 
Тел. 9506514567
•	 Пиломатериал: доска, брус, 

и т.д. На заказ. Пенсионерам скид-
ки. Тел. 9089157558
•	 Вагонка, брус, наличник, 

напольная доска – массив сосны; 
вагонка, доска на полог, плинтус, 
наличник – липа, осина. Арма-
тура дл. 1,5 м, диам. 12 мм. Тел. 
9041745071
•	 Навоз коровий, конский, 

куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9527336717
•	 Навоз коровий, конский. 

Доставка а/м ГАЗель, Урал. Тел. 
9089247787
•	 Навоз КРС для теплиц личн. 

подсобного хоз-ва. Доставка а/м 
ГАЗель. Тел. 9527430125
•	 Навоз коровий, куриный. 

Доставка от 1,5 до 10 тонн. Тел.: 
9049886999, 9221423777
•	 Навоз конский, коровий. 

Дрова берёзовые, смешанные, ко-
лотые. Срубы в наличии и под за-
каз. Тел.: 9530447010, 9527444478
•	 Навоз КРС; дрова колотые бе-

рёза и осина. Доставка а/м ГАЗель 
3 м3. Тел.: 9527430164, 9043865102, 
9527430187
•	 Навоз коровий, помёт ку-

риный. Пенсионерам скидка. Тел. 
9043887040
•	 ООО «Н-Салдинское» реа-

лизует навоз. Самовывоз. Тел. 
9126176650
•	 Помёт куриный с опилом. 

Тел. 9502035136
•	 Торф, навоз, перегной, опил, 

песок, щебень, в мешках. Достав-
ка. Тел. 9630341739
•	 Торф, доставка а/м КамАЗ 10-

20 т, навоз, перегной, чернозём, 
щебень горный, шлаковый, отсев, 
песок, бут. Тел. 9222224635
•	 Пшеница, рожь, комбикорм 

куриный, Красноармейская, 59. 
Тел.: 2-32-12, 9089010357
•	 Срубы из бревна, бруса. 

Доставка, установка. Бани «под 
ключ». Доска, брус, скидки. Тел.: 
9222200690, 9089196560
•	 Сруб, 6 х 6 х 2,7, строган., 

обработан, 6 стен, лес годовалый 
(зима), лаги, проёмы на шпунтах, 
стропила под мансарду. Дого-
вор. Блоки оконные, дёшево. Тел. 
9530072336
•	 Щебень, отсев, песок, шлак, 

опил, глина, торф. Доставка а/м 
ЗИЛ, 6 т.  Тел. 2-32-12, 9089010357
•	 Щебень, песок, шлак, торф, 

чернозём. Доставка самосвал от 5 
до 20 тонн. Тел. 9630341739
•	 Щебень, доставка а/м КамАЗ 

10-20 т, отсев; песок горный, реч-
ной, штукатурный; речная галька, 
торф, навоз, перегной, чернозём, 
земля. Тел. 9122698330
•	 Бетон высокого качества, 

по низким ценам. Доставка. Тел. 
9617786198
•	 Профнастил кровельный  и 

на забор, оцинк., разноцветный, 
длина до 6 м, возможна нарезка 
в размер. Арматура. Керамзит. 
Отсев, песок, щебень (семечка). В 
мешках. Уголок, трубы б/у. Шла-
коблок разный. Плоский шифер 
на грядки. Цемент. Сетка кладоч-
ная. Тел.: 9028734226, 47-666
•	 Стекло с рамой и без, б/у. Тел. 

8 (34345)2-46-55
•	 Бочки пластиковые (из под 

минерального масла), б/у, 200 л. 
Тел.: 9527353420, 9226169512
•	 Теплица новая, из металли-

ческого уголка сечением 30 х 30, 
3,5 х 7 м. Тел. 9630408729
•	 Видеокамеры: Panason-

ic-120, Panasonic-500, цифровые, 
сост. отличное. Тел. 9502099770
•	 Кровать односпальн., дере-

вян., с ящиком д/белья, б/у, сост. 
хор. Тел.: 9089245091, 9530511293
•	 Мебель мягкая угловая, цв. 

бежевый, 12 т. руб.; гарнитур ку-
хонный, 10 т. руб. Тел. 9221170347
•	 Дверь железная, с замком, 

б/у. Тел. 9089262875
•	 Велосипед «Урал». Тел. 

9530436591
•	 Шуба норковая, новая, р-р 

54, ниже колена. Тел. 9506375434
•	 Картофель; аквариум «Ак-

воел», 110 л, с тумбой цв. «вен-
ге» (можно по отдельности). Тел. 
9089252699
•	 Картофель на посадку, лук 

семейный, недорого. Тел.: 2-43-47, 
9002003780
•	 Рассада перцев сладких со-

ртов, помидоров разных сортов. 
Тел.: 9506339493, 9678501305
•	 Молоко козье. Тел. 

9043870702
•	 Мясо баранина, свежее,  от 

местного фермера, 350 руб./кг 
с доставкой. Тел.: 9655071878, 
9506363436, Николай

•	 Телята, бычки, тёлочки раз-
ных возрастов. Возможна достав-
ка. Тел. 9049840033
•	 Бычок, 2 мес. Тел. 9089148295
•	 Корова молодая, тремя отё-

лами. Тел. 9527275114
•	 Куры-несушки породы ку-

ченские юбилейные, утята, гусята, 
индюшата; кролики серый и белый 
великан; котята породы мейн-кун. 
Тел. 9002144007
•	 ООО «Н-Салдинское» реали-

зует тёлочек любого возраста. Тел. 
9090219330
•	 Бараны живым весом, ро-

мановская порода, ягнята: до 15 
кг-3 т. руб./за голову, от 15 до 25 
кг-4 т. 500 руб./за голову, от 25 до 
45 кг-180 руб./кг, бараны и овцы 
от 45 кг-160 руб./кг, бараны-про-
изводители, возраст 2,5-3 года, 
18 т. руб., торг. Тел.: 9655071878, 
9506363436
•	 Котята породы мейн-кун, 

возраст 3 мес., из питомника, 
привиты, к лотку приучены. Тел. 
9617721485
•	 Отдам котят в добрые руки, 

чёрные, пушистые (мальчик и де-
вочка), 1,5 мес., к туалету приуче-
ны. Тел.: 9676382927, 9193824717

•	 Старые фотоаппараты, 
объективы, радиоприемники 
и подобную ретротехнику. Тел. 
9521381068
•	 Земельный участок, недо-

рого. Тел. 9222200690
•	 Аккумуляторы б/у, дорого. 

Тел. 9506514567
•	 Приму в дар диван, холо-

дильник. Тел. 9041621274

•	 Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и про-
грамм. Удаление вирусов и sms-
баннеров. Настройка Интерне-
та, Wi-Fi и LAN. Сборка новых 
компьютеров и модернизация 
старых. Доверяйте специали-
стам. Быстро, качественно, не-
дорого. Тел. 9221040655

15
ОБМЕН НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

КУПЛЮ

УСЛУГИ

На правах рекламы
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БУРЕНИЕ 
СКВАЖИН

на воду «под ключ»

8 982 63 885 91
8 922 10 659 25

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 30 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (Центр)

Наш  сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

На правах рекламы

ВСПОМНИМ
28 апреля исполняется 5 лет, как ушёл из жизни 

дорогой муж, отец, дедушка Василий Феодосьевич 
ОНИКИЙЧУК. Просим всех, кто знал его, работал с 
ним в цехе № 5, вспомнить добрым словом и светлой 
памятью.

Родные и близкие

26 апреля исполнится год, как нет с нами любимого 
Владимира Николаевича БЛОХИНА, бывшего меха-
ника цеха № 16. Просим всех, кто знал его, вспомнить 
добрым словом. Мы его помним, любим, скорбим. 

Родные

СПАСИБО
Сердечно благода-

рим профсоюзный 
комитет под руковод-
ством Владимира 
Николаевича Иванова, 
руководство Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА 
в лице Владимира 
В л а д и м и р о в и ч а 
Карагодина за оказан-
ную поддержку команде 
ветеранов по хоккею с 
шайбой, которая прини-
мала участие в турнире, 
посвящённом Дню кос-
монавтики, проходив-
шем 16 апреля в городе 
Новоуральске.

Спортсмены команды 
ветеранов по хоккею с 

шайбой  Верхней Салды
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Уважаемые работники 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА! 

Приглашаем Вас на лечение в профилакторий 
«Чайка», город Березники. Ближайший заезд со-
стоится с 5 по 17 мая 2016 года.

Профилакторий предлагает несколько видов лече-
ния: грязе- и водолечение, озокеритолечение, спелео-
камера, ингаляции, массаж. В стоимость входит пяти-
разовое питание, посещение бассейна, тренажёрного 
и спортивного залов.

За информацией и оформлением путёвок обра-
щаться к цеховому уполномоченному по социально-
му страхованию.

«Чайка»  ждёт

САНТЕХРАБОТЫ
в квартирах и частных домах

8 9 222 055 998

На правах рекламы

Изготовление
срубов, беседок

из оцилиндрованного 
бревна диаметр 160, 180

89122226231,
89536091355

ШЛАКОБЛОК  ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый, перегородочный
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:

кирпич-лего от производителя, 

цемент, тротуарная плитка, керамзит, песок белый, песок чёрный 
(сеяный), серо-зелёный, отсев горный (пылёнка), щебень горный (любых 
фракций), граншлак, глина печная, пушёнка для раскисления почвы, 
арматура стеклопластиковая, труба б/у в отличном состоянии на ото-
пление и на заборы.

Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт.

Телефоны: 89089040494, 89122637366, 89527360671, 89630366067
8(3435)46-27-19 (без выходных дней)
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•	 МУП «ГорУЖКХ» требуется ин-
женер-смотритель. Опыт работы в 
сфере ЖКХ или в строительных компа-
ниях от 1 года. Образование высшее, 
з/п 25 т. руб. Тел. 5-05-62, кабинет № 18
•	 Подсобные рабочие (мужчи-

ны), работа на территории ВСМПО. 
Тел.: 9002000808, 9002000712
•	 ООО «Никитинское» (Никити-

но) требуются: рабочие по уходу 
за животными; телятницы; вете-
ринарный врач. Оплата при собе-
седовании. Обращаться: Никитино, 
бригадный дом на территории МТФ. 
Тел.: 9126660135, 8(34345)4-25-32
•	 Сварщик-сборщик (на сдел-

ку), с опытом работы, ответствен-
ный, внимательный, без вредных 
привычек. Тел. 9655444419
•	 Магазин «Промтовары» объ-

являет дополнительный набор 
сотрудников: продавец-консуль-
тант; менеджер по продажам. 
Обращаться: В. Салда, Воронова, 1.
•	 Работа на дому. Заработок 25-

60 т. руб. От вас: конверт, марки, те-
лефон. 624760,  ул. Ленина, 1, а/я 277

•	 Квартира, Воронова, с мебе-
лью. Тел.: 9676300587, 9527280167
•	 1-комн. кв., Воронова, 19, 

3 эт., после ремонта, без мебели, 
желательно семейной паре. Тел. 
9502006456
•	 1-комн. и 2-комн. кв. посу-

точно, с мебелью и быт. техни-
кой. Тел. 9045484101
•	 1-комн. и 2-комн. кв. посу-

точно, командированным лицам, 
официально, с документами. Тел. 
9655491548
•	 1-комн. кв., Воронова, 12/2, 

2 эт., тёплая, с/п, желательно моло-
дой семье. Тел. 9089262875
•	 2-комн. кв., р-н Торгового 

центра, недорого. Тел. 9097000191 
•	 2-комн. кв., Чкалова, 72 (на 

выезде в Н. Тагил), недорого. Тел. 
9655074016
•	 3-комн. кв., 1 эт., р-н маг. № 9. 

Тел. 9506425582

•	 Сниму комнату в общежи-
тии. Тел. 9527254605

Населённый пункт Дата  Время

п. Ива
 

25.04.2016 г. 11.30 – 12.30

д. Никитино
(у кочегарки)

д. Северная (пастбище)

26.04.2016 г.

26.04.2016 г.

09.30 – 10.30 

09.30 – 10.30

г. Верхняя Салда
(ул. Пушкина, 23-а)

1 отд. совхоза (на въезде)

16.05.2016 г.

16.05.2016 г.

09.30 – 10.30

15.00 – 16.00

г. Нижняя Салда
(ул. Карла Маркса, 100)

бывшая 8 школа 
у хоз-ва Петренко И.П.

д. Нелоба 

17.05.2016 г.

17.05.2016 г.
17.05.2016 г.
17.05.2016 г.

09.00 – 10.00

10.30 – 11.00
11.30 – 12.00
10.00 – 14.00

п. Басьяновский
(ветпункт)

п. Тагильский кордон
п. Ежевичный
п. Песчаный 
д. Малыгино

18.05.2016 г.

18.05.2016 г.
18.05.2016 г.
18.05.2016 г.
18.05.2016 г.

10.30 – 11.30

10.00 – 12.00
12.30 – 13.00
13.30 – 14.30
15.30 – 16.30

ВНИМАНИЮ  ВЛАДЕЛЬЦЕВ  ЖИВОТНЫХ!
Государственная ветеринарная служба Верхней и Нижней Салды 

проводит весеннюю диспансеризацию животных: 

- Крупный рогатый скот – с 2-месячного возраста, 
- Мелкий рогатый скот (овцы, козы) – с 4-месячного возраста, 
- Лошади – с 9-месячного возраста;
- Профилактическую вакцинацию животных против сибирской язвы и вакцина-

цию плотоядных животных (собаки, кошки) против бешенства.

График 
проведения диагностических исследований:

•	 Компания «Позитив+». Фото, 
видеосъёмка, перезапись видео-
кассет на DVD и флеш-носители (с 
любых камер).  Энгельса, 81/5 «Ав-
то-Импорт». Тел. 9045458745
•	 Семейный фотограф (свадь-

ба, д/сад, новорожденные). Фото-
история от сердца к сердцу! Тел. 
9041729065
•	 Уборка подъездов. Своевре-

менно, по определённым дням (3 
раза в месяц). Звоните нам и мы 
придём, чистоту вам наведём! Тел. 
9617786318
•	 Ремонт холодильников лю-

бой сложности на дому. Быстро, 
недорого. Заправка а/м кондицио-
неров. Гарантия. Тел.: 9521406754, 
5-19-45, Вячеслав
•	 Мастер на час. Ремонт квар-

тир, домов, проектирование, пе-
репланировка квартир, дизайн. 
Тел. 9226046216
•	 Сантехработы: замена труб, 

стояков, канализации, установка 
счётчиков, водонагревателей, кот-
лов и многое другое. Качественно, 
недорого. Тел. 9506368619
•	 Кладка и ремонт печей, ками-

нов. Тел. 9222967841
•	 Бесплатный вывоз старой 

бытовой техники, газовых плит, ба-
тарей и др. металлолома. Очистка 
гаражей и дворов от металлолома. 
Тел.: 9045464984, 9221135897
•	 Изготовим недорого коп-

тильни из нержавейки или чёр-
ного железа, колоды в баню, бан-
ные печи, баки для воды и другие 
сварочные работы из листового 
железа. Железо в наличии. Тел. 
9097058565
•	 Сварю печь для бани, гара-

жа, мангал. Любые сварочные ра-
боты. Качество гарантирую. Тел.: 
9041656879, 9041677879
•	 Муж на час. Выполню ра-

боты в квартире, частном доме, 
сантехработы и т.д. Опыт рабо-
ты. Качество. Тел.: 9041656879, 
9041677879
•	 Изготовление домашней вы-

печки на заказ: торты, пицца, пи-
роги, пирожки, шаньги и др. Тел. 
9521343113
•	 Водитель с большим стажем 

на л/а (иномарка). Увезу или встре-
чу пассажиров вечерних рейсов. 
Кольцово, ж/д вокзал Екатерин-
бурга. Тел. 9826637434

•	 Фасады. Все виды вентиля-
ционных фасадов: композитные 
панели, виниловый сайдинг, ке-
рамогранит, металлокассеты, 
металлический сайдинг, лине-
арные панели. Тел.: 9521336269, 
9097058270
•	 Хотите сделать ремонт?! 

Позвоните нам! Все хлопоты по 
ведению ремонта возьмём на 
себя. Работаем со всеми строи-
тельными материалами. Потол-
ки, обои, ламинат. Опыт работы 
16 лет. Работают русские. Тел. 
9022563120
•	 Сантехник, электрик, плот-

ник, кафельщик. Ванные «под 
ключ». Работаем с вашим ма-
териалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, уста-
новка дверей, перенос стен, де-
монтаж и другие работы. Тел. 
9090277112
•	 Составление смет, расчёт 

материалов, закупка строитель-
ных материалов с клиентом. 
Евроремонт. Перепланировка, 
сантехника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. Тел. 
9632735985
•	 Все виды сантехниче-

ских работ. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402
•	 Все виды ремонтных и от-

делочных работ. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Натяжные потолки. Произ-

водство России и Франции. Более 

150 оттенков. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Строительство домов, кот-

теджей, гаражей. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Строительство, ремонт, стро-

пиловка крыш. Тел. 9222200690
•	 Бригада строителей выпол-

нит: строительство коттеджей, до-
мов, внутреннюю отделку квартир 
«под ключ», сварочные работы. Ра-
боты по дереву (дома, срубы, бани).  
Демонтаж. Качественно, цены до-
ступные. Тел. 9615738702, Эдуард
•	 Все строительные и отделоч-

ные работы «под ключ», а также 
мелкий ремонт. Ламинат, обои, 
гипсокартон, кафель, установ-
ка дверей и т.д. Тел.: 9002059560, 
9630463727
•	 Строительные работы. 

Плотник, каменщик. Замена 
крыши, разная кровля (рубе-
маст, рубероид). Любой забор. 
Сайдинг виниловый. Штука-
турка. Внутренняя отделка. 
Качественно, недорого. Тел.: 
9089089276, 9630317436
•	 Бригада выполнит строи-

тельные работы: кладка, штука-
турка, шпаклёвка, кафель, обои, 
забор, крыша, поднимем дом. Тел. 
9068103371, 9045451235, Захар
•	 Выполним ремонтные и 

строительные работы: залив-
ка фундамента, кровля крыш, 
сайдинг, штукатурка, шпаклёв-
ка, ламинат, плотницкие и дру-
гие отделочные работы. Тел. 
9634416670
•	 Бригада выполнит все виды 

строительных работ любой слож-
ности. Сантехнические работы, 
электрика, пол, потолок, ламинат, 
штукатурка, шпаклёвка, плитка, 
кладка, крыша, фундамент, забор, 
установка дверей. Качественно. 
Недорого. Тел. 9667066772
•	 Бригада выполнит все виды 

строительных работ любой слож-
ности: сантехника, электрика, пол, 
потолок, ламинат, плитка, кладка, 
штукатурка, шпаклёвка, крыша, 
фундамент, забор, установка две-
рей. Качество, антикризисн. цены. 
Тел. 9068150332
•	 Бригада русских выполнит 

все виды строительных работ. 
Плитка, ламинат, обои, сантехника, 
электрика. Большой опыт работы, 
высокое качество. Пенсионерам 
скидки. Тел. 9090157529
•	 Строим дома, пристрои «от А 

до Я» из нашего пиломатериала. На 
материал скидки. Тел. 9089157558
•	 Строительная бригада вы-

полнит все виды ремонтно-отде-
лочных работ. Качественно, недо-
рого и в срок. Тел. 9002003873

• Строительная компания «Гро-
дан» (Н. Тагил): строит. коттеджей, 
загор. домов (камень, дерево, 
каркасн.), бань, гаражей, беседок 
«под ключ»; рем. жилых и нежил. 
помещений; изготовлен. и мон-
таж теплиц и парников, заборов, 
обустройство приусадебных уч.; 
изготовлен. столярных изделий из 
натуральн. массива хвойных и ли-
ствен. пород древесины; помощь в 
выборе, покупке и доставке стро-
ит. матер. Тел.: 8 (3435) 92-01-01, 
9530481252, сайт: www.skgrodan.
ru; mail@skgrodan.ru

• Ремонт квартир. Отделочные 
работы. Сантехника. Электриче-
ство. Тел. 9045482022

• Все строительные и отделоч-
ные работы «под ключ», а также 
мелкий ремонт. Работы любой 
сложности: демонтаж, стяжка, ка-
фель, ламинат, обои, гипсокартон, 
установка дверей, электрика, сан-
техника, тротуарная плитка. Рабо-
тают русские. Опыт работы, скид-
ки. Тел. 9617729315, Александр

•	 ГАЗель, 4,2 м, выс. 2 м. Пере-
возка по городу, области, России. 
Тел. 9506368619

•	 ГАЗель-тент, 3 м. Грузчи-
ки. Быстро и качественно. Тел. 
9502003654
•	 ГАЗель-тент, 6 мест, 3 м. Груз-

чики по желанию. Тел. 9126348021
•	 ГАЗель-Фермер, 6 мест + ку-

зов 4,5 м, трезвые грузчики. Пере-
возим офисы, кв-ры. Тел.: 4-777-4, 
9028734226
•	 ГАЗель-тент. Всегда по жела-

нию грузчики. Тел. 9058084885
•	 Быстро! ГАЗель-тент + груз-

чики. Перевозим всё качествен-
но, без поломок в дороге. Тел.: 
9024412426, 4-777-4
•	 ГАЗель грузопассажир-

ская, 6 мест, тент-стандарт. Тел. 
9501988424
•	 ГАЗель, ГАЗель-тент, 6 мест, 

борт 3 м. ГАЗель-тент удлинён-
ная, борт 4,5 м. ЗИЛ-тент, 8 т, 
борт 5 м. Грузчики. Город, об-
ласть, Россия. Тел. 9045484101
•	 ГАЗель-тент, 6 мест. 

ГАЗель-тент удлинён., борт 4,5 
м. Грузчики. Недорого. Тел. 
9126372562
•	 ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 

9533816822

УСЛУГИ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

АРЕНДА. ПОИСК

ТРЕБУЮТСЯ

На правах рекламы
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истории из жизни

Папины дочки 
Ольга АНДРееВА 

Вера восприняла новость насторо-
женно:

– Доченька, а не боишься?
Марина машинально взглянула на 

свои руки, покрутила ими, посмотре-
ла на свет, сжала кулачки. 

– Нет, мама, не боюсь. Уже не 
страшно. Мы очень хотим второго 
ребёнка. 

Вера обняла дочь и держала её в 
объятиях, пока слеза не стекла по 
щеке и не впиталась в Маринкину 
кофточку. 

– Тогда я тоже не боюсь. 

Шесть лет назад
– Совет да любовь! – кричали любя-

щие родственники и преданные друзья 
и осыпали молодых лепестками роз.

Марина светилась изнутри. Жених, 
уже муж, сиял и улыбался, улыбался, 
улыбался.

– Я счастлив! – начал он свой тост. – 
Счастлив, потому что самая лучшая де-
вушка на свете согласилась стать моей 
женой. Счастлив оттого, что у меня те-
перь клёвый тесть и мировая тёща. Я 
безумно рад, что вы доверили мне своё 
сокровище. Обещаю беречь и любить 
всю жизнь!

– Ура! Да будет так! – поддержала 
свадьба. – Горько! 

Марина была завидной невестой. 
Красавица, из очень порядочной семьи, 
и обеспеченной, что немаловажно. Не-
маловажно для той оравы женихов, что 
добивались её руки. Почему именно 
Игорь? Никто не задавался этим вопро-
сом – полюбила, да и всё. 

Квартиру родители Марины купили 
ещё до свадьбы. Вернее, определились 
с жилплощадью: двушка дальнего род-
ственника Игоря, который собирался 
уехать из города, подходила по всем 
параметрам. Отремонтировали, обста-
вили, всё чин чинарём, чтобы молодые 
с первого дня наслаждались семейной 
жизнью. Уже потом, когда свадебные 
страсти улеглись, отдали дяде деньги, 
а он прописал Марину с Игорем и ука-
тил на севера. Вот как всё удачно сло-
жилось.

Вообще всё складывалось очень хо-
рошо. Марина получила диплом, нашла 
место помощника в нотариальной кон-
торе. Не успела семья отпраздновать 
это событие, как появился новый повод 
для большой радости: Марина и Игорь 
станут родителями. 

Вера волновалась так, словно не доч-
ка, а она сама была беременной. Отпра-
шивалась с работы, чтобы проводить 
её в женскую консультацию, тщательно 
изучала все результаты обследований, 
безумно радовалась вердикту «всё 
идёт хорошо». Когда Марина вышла в 
декретный, названивала каждые пол-
часа: «Дорогая, как настроение? Ше-
велится? Замечательно! Кушала? тебе 
помочь? Отдохни, моя хорошая. Сходи 
погуляй, погода чудесная». Марина с 
благодарностью принимала мамину 
опеку. Игорь редко звонил с работы, и 
она рада была возможности поболтать: 
скучно весь день сидеть одной. А уж в 
выходные обязательно родители наве-
щали своё сокровище с полными паке-
тами гостинцев и приданого малышу.

– Мама, папа, вы хотите, чтобы я сто 
килограммов набрала? – смеялась Ма-
рина. 

– Дочь, тут всё полезное, витамин-
ное, – успокаивал папа. 

– Не переживай, я доем, мне тоже ви-
тамины не помешают, – смеялся Игорь. 

Вот так, в весёлой доброжелательной 
обстановке проходила беременность 
Марины. Она даже рожать пошла, ни-
чуть не боясь ни предстоящих схваток, 
ни возможных трудностей. Она была 
уверена, что всё будет хорошо. 

– Всё хорошо, мамаша, молодец, дев-
чонку родила, что надо! – констатиро-
вала строгая акушерка. – 55 сантиме-
тров, 3 700, здоровая.

– И красивая, – прошептала уставшая 
Марина, косясь на свою малышку, крях-
тящую на столе под лампой. 

– Красавица какая, – не могли налю-
боваться папа с мамой.

А Игорь бережно взял кулёчек, пока-
чал, красиво так покачал, как в мульти-
ке, и торжественно произнёс:

– Принцесса моя! 
Принцессу назвали Ариной. Очень 

уж Игорю нравилось созвучие имён: 
Марина-Арина. И к отчеству с фамили-
ей подходило: Арина Игоревна Горина. 

– теперь у меня две принцессы, – 
гордился он. – Чего ещё мне желать? 
Идеальная семья, уютный дом. Всё есть. 
Осталось дерево посадить и сына вы-
растить. 

Этого уж не отнять: что-что, а краси-
во говорить Игорь умел.

– Давай сначала дочку, – улыбнулась 
счастливая Марина.

...Игорь пришёл с работы и застал Ма-
рину в совершенно растерянном виде.

– Игорёк, я не знаю, что со мной, смо-
три, – и она протянула ему руку. 

– Прыщики какие-то. Подумаешь, – 
улыбнулся муж.

Марину это не успокоило:
– Чешется сильно. Я Аринку брать бо-

юсь, вдруг...
– Что вдруг? Не выдумывай. Набалан-

далась, наверно, в воде. Машинка есть, 
нет, тебе надо руками пелёнки стирать. 
Пройдёт. 

Не прошло. На следующий день ма-
ленькие пузырики появились и на вто-
рой руке. Марина изо всех сил терпела, 
чтобы не расчёсывать их. Увы. Сил не 
хватало, и тогда на месте пузыря появ-
лялась кровавая короста. 

– Игорёк, мне нужно к врачу, я не 
знаю, что это такое, – Маришка чуть 

не плакала в трубку. – Посиди завтра с 
Ариночкой.

– А ничего, что я на работе, за нас дво-
их зарабатываю? Помажь чем-нибудь.

Снова на помощь пришли родители. 
Кто ж ещё! Мама взяла на себя внучку, 
папа свозил в больницу, сам съездил в 
аптеку и выкупил кучу лекарств. 

– Доктор сказал, что это послеродо-
вая экзема, – докладывала Марина род-
ным. – такое бывает на фоне тяжёлой 
беременности, трудных родов, нервно-
го напряжения. Но у меня ничего такого 
не было. Откуда эта зараза?

– Не волнуйся, дочка, вылечим.
– Вот и я говорю, пройдёт, – согласил-

ся Игорь, но Марина не уловила ника-
кого успокоения.

Недуг, несмотря на все попытки его 
победить, прогрессировал. Марина ста-
ралась как можно меньше контактиро-
вать с водой, надевая при необходимо-
сти перчатки, постоянно чем-то мазала 
свои испещрённые трещинами до са-
мого мяса руки, купала их в ванночках 
с чередой и чистотелом... Никакого эф-
фекта. Но больше всего её мучило даже 
не это – с болью и дискомфортом за три 
месяца она уже свыклась – муж стал из-
бегать её. Он ушёл спать в другую ком-
нату на диван, каждый раз спрашивал, 
где его чистое полотенце. Отказывался 
от еды. И дураку было понятно – брезгу-
ет. А как-то и вовсе не пришёл ночевать. 
Пару раз Марина пробовала звонить, 
но бросила эту затею, понимая, что это 
всё не просто так. Она смотрела на свои 
изуродованные экземой руки, с трудом 
преодолевая желание отрубить их. 

– Мамочка, разве так можно? Разве я 
виновата? – Марина не плакала только 
потому, что на руках посапывала Аришка. 

Вера гладила её по голове и находи-
ла самые нелепые слова, чтобы успоко-
ить своё сокровище: не переживай, всё 
образуется.

Образовался звонок от мужа:
– Я от тебя ушёл. Не жди. 
– Игорь, ты в своём уме? – опешила 

Марина и начала нести чепуху. – ты сам 
говорил, что я – твоя принцесса. ты го-
ворил, что счастлив со мной. ты гово-
рил – дерево, сын...

– Нашлась, тоже мне, принцесса в ко-
ростах. Смотреть на тебя не могу. 

И бросил трубку. И бросил Марину. 

И свою маленькую Аришку бросил. А 
ведь она вот-вот сделает свои первые 
шаги, кроха совсем.

Родители – какое счастье, что у Мари-
ны были такие классные родители! – как 
только узнали, примчались сию минуту, 
собрали дочь и внучку и не оставили их 
больше ни на минуту. 

Пять лет назад
– Дочка, мы собираемся на море. Вы 

с Аришкой тоже, – торжественно объ-
явил папа, и вот они вчетвером нежат-
ся на берегу ласкового Чёрного моря. 
Отпуск пошёл на пользу не только ду-
шевному состоянию Марины. Руки! Ка-
залось, зуд отступал. Дело, конечно, не 
только в волшебной морской водичке. 
Мама разговорилась на рынке с одной 
продавщицей, и та из своего набора 
снадобий выбрала такую панацею, что 
Марина сразу заметила улучшения. 
Мази набрали впрок, естественно. 

Жаль, от чудачеств мужа никакого 
лекарства не нашлось. 

Приехав домой, Марина первым де-
лом пошла в свою квартиру, чтобы... 
Чтобы наткнуться на новый замок. те-
перь сомнений не осталось: она, первая 
красавица, умница, порядочная девуш-
ка, вышла замуж за такого ... м-м-м, как 
бы не сорваться на ругательства...

– Доченька, не плачь, дорогая. Мы с 
тобой, – снова нелепо утешала мама. – А 
ты позвони ему и скажи, что ручки твои 
заживают...

– Ещё чего! Принцессы всем нужны, 
а коросты – никому! – разозлилась Ма-
рина и на следующий день подала до-
кументы на развод и на алименты...

Четыре года назад
Каждый раз перед тем, как получить 

перевод алиментов, в телефоне Мари-
ны непременно раздавался вызов. Она 
слово в слово знала то, что услышит:

– Издеваешься? Почему я на сторону 
должен отдавать больше половины сво-
ей зарплаты? 

– Не на сторону, а родной дочери, 
– спокойно в десятый раз говорила 
Марина. Потом также спокойно объ-
ясняла, что алименты причитаются и 
ей самой, так как она в декретном, по-
том выслушивала поток оскорблений и 
угроз со ссылкой на некогда клёвого те-
стя и мировую тёщу: «Они у тебя небед-
ные, вот и пусть тебя содержат». Звонок 
обрывался, и месяц бывшего мужа не 
было слышно. 

Суд по разделу квартиры тоже про-
ходил бурно. Игорь, надеясь, что двуш-
ка полностью перейдёт ему, заявил, что 
семья Марины не имеет к покупке жи-
лья никакого отношения. Судились, ря-
дились, доказывали, обвиняли. В итоге 
уставшая Марина услышала решение 
суда: пополам. Несправедливо, конечно, 
но что делать, сами дураки. Надо было всё 
оформлять правильно, а не надеяться на 
порядочность теперь уже бывшей родни. 

И только тогда Марина наконец сня-
ла белые ажурные перчатки, в которых 
была на протяжении всего заседания. 
Бывший муж застыл в изумлении: от эк-
земы не осталось и следа.

– Марина, ты вылечилась? – не сдер-
жался он. 

– Вылечилась, – ответила девушка и 
зарядила бывшему мужу отменную по-
щёчину. такую, о какой давно мечтала. 

Продолжение следует 
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вы нам писали

В мае 1940 года мне было 
10 лет. Наша семья из де-
вяти человек переехала из 
города в поля, на Ватиху – 
бывший крольчатник под 
Нижней Салдой. Душа пела 
и радовалась от простора. 
Утром проснёшься – солнце, 
небо голубое, жаворонки 
поют. Дом был небольшой, 
мы спали кто на печке, кто на 
кровати, кто на полу вповал-
ку. Электричества не было, 
вечерами жгли лучины. 
Жили дружно, и все труди-
лись. Родители выворачива-
ли вблизи от дома смоляные 
пеньки для растопки печки, 
мы тащили их с помощью 
верёвок к дому. Крольчат-
ник уже не существовал, 
родители разбирали старые 
стены по кирпичику, а мы, 
детвора, кирками отбива-
ли раствор. Очистишь один 
кирпич – одна копейка. Вот 
так начинали жить одни в 
поле. 

А весной становилось люд-
но: поле пахали тракторами, 
сеяли, потом убирали урожай. 
Мама работала поваром, отец 
– полеводом. И мы без работы 

не оставались. Где веяли зер-
но, росли шампиньоны. Почти 
всегда хватало утром собрать 
на целую сковороду. Нам это 
казалось чудом – прямо неда-
леко от дома грибы! 

Заканчивалась страда, сно-
ва наступало затишье. У нас 
– зимние заботы: вязали ме-
тёлки, плели попоны. Поезда 
проходили мимо, гудели, сиг-
налили нам, а мы радовались. 
так и жили. 

Началась война. Старший 
брат ушёл добровольцем, хотя 
ему ещё не было восемнадца-
ти. три месяца в Нижнем таги-
ле учился на танкиста, а потом 
сразу отправили на передо-
вую. Вернулся в 43-м, на ко-
стылях, весь израненный. Вы-
садили его в поле с товарняка, 
а мы копали уже картошку. Вот 
было радости! Брат даже со-
хранил мой платочек, который 
я кружевами обвязала и ему 
подарила. Следом и невеста к 
нему приехала. Она тоже ушла 
на фронт добровольцем, слу-
жила в тылу поваром. На Вати-
хе и поженились. 

Много всего с нами случа-
лось на Ватихе. Вспоминаю, в 

марте 1943 года из загона вы-
рвалась корова и побежала по 
дороге в сторону города. Мы с 
отцом – за ней, чтобы вернуть. 
А она несётся прямо к желез-
нодорожной линии, а там – то-
варняк двойной тяги шёл на 
Моховой. Корова выскочила 
на пути и навстречу поезду по-
бежала. Я кричала во всё гор-
ло, но машинисты, видимо, не 
слышали и не видели. И откуда 
у отца взялась сила: догнал он 
корову и столкнул с рельсов, 
а сам через корову – в сугроб 
головой. Видимо, был в шоке 
и не думал, что мог попасть 
под поезд. Все живы остались. 
Корову немного подножкой 
поцарапало. Как она плакала 
– не высказать, слёзы ручьями 
бежали! 

Мама не раз говорила про 
нашего отца: «Ну, не всплес-
нёт! Не поторопится!». А вот 
поторопился, и как! Да ещё и 
раненый: с Колчаком воевал. 
Не мог допустить, чтобы во-
семь детей без коровы оста-
лись.

В 1944 году осенью мы все 
переехали в город. Стало опас-
но ходить в школу, на работу. 

Расскажу два случая, которые 
произошли со мной. 

Пошла я в школу. Спускаюсь 
к Криуше по тропинке через 
огромные сугробы, гляжу – 
волк. Видимо, он был сытый, 
прошёл мимо, даже на меня 
не взглянул. А я-то в сугробе 
ору по-страшному. Дом дале-
ко, кто меня мог слышать? Как 
сумасшедшая прибежала в 
школу, вся закуржавела от бы-
строго бега. И месяц была без 
голоса от крика. 

Ещё случай пострашнее. В 
семь утра я пошла за хлебом. 
Рассвет ещё чуть брезжит, смо-
трю, будто кто-то стоит. то, что 
это не человек, поняла, когда 
невдалеке лошадь заржала. 
Гляжу, батюшки – медведь-ша-
тун. Я – с жизнью прощаться. 
Но тут, на моё счастье, брат с 
двустволкой выскочил. Мину-
той бы раньше иди я по полю, 
может, мужичок на лошадке с 
сеном ещё не поехал бы, брат 
бы не услышал, как собаки 
вслед за лошадью шум под-
няли, кто знает, где бы я была. 
Утащил бы меня медведь в лес, 
сроду никто бы меня и не на-
шёл. 

На всю жизнь я этот случай 
запомнила. Даже потом, когда 
поваром в столовой работала, 
рабочим, что ходили обедать, 
про медведя рассказывала. И, 
видно, таким ярким мой рас-
сказ получился, что слух по-
шёл: в Нижней Салде медведь 
гуляет. Подшучивали надо 
мной: мол, тебя медведь ищет, 
милиция его на Ватиху отпра-
вила. 

Жаль, что сейчас Ватиха за-
растает быльём. Какие поля 
ровные были! Все затягивает 
бурьяном, как паутиной. Был 
и родничок в Криуше. теперь 
уж он исчез. А какой горох 
родился! Я, малолетка ещё, но 
уже работала на комбайне в 
летний сезон: держала мешок, 
когда он наполнялся из бун-
кера. Рядом с комбайном шёл 
мужик. Как у меня мешок на-
полнится, он быстро в телегу 
перекладывает, а мне подаёт 
другой. Было даже радостно, 
что хоть что-то да делаешь, 
помогаешь. Всё время туда ма-
нит. Ездила туда как-то, но на 
Ватихе теперь пусто...

Нина ШУБИНА

И одни в поле... были воины

С еленой Ивановой автор этой пу-
бликации познакомилась два года 
назад, когда салдинская рукодель-
ница подарила мне кожаный брас-
лет. Он был смастерён на тоненьком 
ремешке, в центре которого «рас-
пустился» яркий цветок из кожаных 
лепестков с бусиной. А на этикетке 
– знак ручной работы «Л. Ива», что 
значит елена Иванова.

А началось всё в детстве. Как боль-
шинство девочек, Лена делала своим 
любимым куклам серёжки и бусы из 
проволоки, стараясь, чтобы украшения 
были не похожи на ювелирные наборы 
её подружек. Наверное, тогда и зароди-
лось желание сделать каждое изделие 
уникальным. 

Большинство читателей знают Елену 
Иванову, методиста Центра детского 
творчества, как человека разносторон-
него и талантливого и, наверное, не-
много удивятся, узнав, что по образова-
нию Лена химик-биолог. 

Студенческая жизнь в Нижнетагиль-
ской социально-педагогической акаде-
мии не ограничивалась изучением хи-
мических формул и строения растений. 
Как призналась мастерица, её тянуло то 
к песням под гитару у костра, то к худо-
жественному рукоделию. Романтик по 
природе, она не мыслит жизнь без путе-
шествий и открытия новых горизонтов. 
Однажды в одной из южных поездок 
море преподнесло ей сюрприз:

– Я очень люблю море. Мне кажет-
ся, оно и выслушает, и вылечит, и на-
шепчет, как действовать дальше. И 
вот, отдыхая, я мысленно спросила 
у шумящей стихии о том, что меня 
волновало. Ответом на вопрос стала 
необычная находка – металлический 
браслет, который я увидела у берега. 

Как говорят, море подарило, значит, 
можно забрать. Это украшение я при-
везла домой, оно и вдохновило меня на 
новое дело!

Переворошив сундучки и кладовые, 
Елена нашла много интересных вещиц 
для рукоделия: сумочки, ремешки, да 
и просто остатки кожаного материала. 
Поставила себе обязательное условие: 
мастерить браслеты только из нату-

ральной кожи. Лена бережно стирает 
её в специальном глицериновом рас-
творе, сушит, гладит и обрабатывает 
воском. 

Затем наступает самый интересный 
этап – рождение браслета. Героиня по-
гружается в этот процесс буквально с 
головой, позабыв о времени.

В оформлении изделий мастерица 
экспериментирует, осваивая новые тех-

ники. Например, пирографию – выжи-
гание. Замысловатые узоры, переплета-
ясь с бисером и акриловыми красками, 
в каждом браслете играют по-своему. 
Одинаковые вещи, говорит автор, де-
лать скучно. 

Браслеты ручной работы не остались 
без внимания салдинских модниц. Сре-
ди них есть и те, кто считает украшения 
лечебными, проверив на себе их целеб-
ные свойства.

– Как-то на ярмарке ко мне подошла 
женщина и воскликнула: «А вы знаете, 
что ваши браслеты лечебные?! У меня 
болела рука, поносила ваше украшение, 
и через некоторое время боль ушла!»

Но бизнес на своём увлечении Елена 
Иванова строить не намерена:

– Был такой момент, что мне захоте-
лось продавать свои работы, но внезап-
но появилось чувство, что у меня забрали 
вдохновение: не получалось ни клеить, 
ни шить, ни рисовать. Как будто меня 
поставили перед условием: либо деньги, 
либо творчество, – призналась героиня. 

Есть в коллекции салдинской руко-
дельницы несколько вещиц, которые 
она не продаст ни за какие деньги. На-
пример, коричневую гривну, вышитую 
бисером и широкий пояс Лена приго-
товила к своему любимому летнему ко-
стюму. 

Планы рукодельницы обширны и не 
ограничиваются изготовлением укра-
шений на запястья. Елена Гурьевна не 
прочь пофантазировать над декориро-
ванием сумочек, одежды и чехлов для 
телефонов.

Как считает художница, творчество 
от человека не убежит, рано или поздно 
оно вырвется наружу в виде замысло-
ватых и радующих глаз изделий.

елена ШАШКОВА

мир наших увлечений

Браслет на запястье смастерю на счастье
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Сегодня в рубрике «Интернет-пор-
тал» мы расскажем читателям газеты 
«Новатор», почему на Пасху красят 
яйца чаще всего в красный цвет, что 
они символизируют для христиан 
и зачем ими бьются, выясняя, чьё 
сильнее. 

в ПодароК имПератору

По одной из наиболее популяр-
ных версий, которой придерживают-
ся христиане, считается, что Мария 
Магдалина положила начало этой 
традиции.

После воскресения Иисуса Христа 
его ученики и последователи разо-
шлись по разным странам, повсюду 
разнося радостную весть о том, что 
больше не надо бояться смерти. Её по-
бедил Христос, Спаситель мира. Он вос-
крес сам и воскресит каждого, кто по-
верит Ему и будет любить людей так же, 
как любит Он. 

Мария Магдалина отправилась с 
этой вестью к римскому императору 
тиберию. По закону, если на аудиенцию 
к кесарю попадал человек неимущий, 
он должен был пожертвовать хотя бы 
яйцо. Вот и принесла она обычное яйцо 
и с рассказом о Христе вручила его им-
ператору, который, рассмеявшись, от-
ветил Марии: «Как не может это яйцо 
стать красным, так не может умерший 
воскреснуть». И тут же, на глазах импе-
ратора, яйцо начало наливаться кро-
вью и стало тёмно-красным...

Мария протянула тиберию свой дар 
со словами «Христос воскрес!». Ошара-
шенный император почти без колеба-
ний произнёс: «Воистину воскрес!». С 
тех пор и мы в день Светлого Христова 
Воскресения дарим друг другу окра-
шенные в красный цвет яйца со сло-
вами: «Христос воскресе!» и слышим в 
ответ от принимающего дар: «Воистину 
воскресе!».

игрушКа 
для христа

По другой, менее волшебной ле-
генде, Мария Магдалина принесла в 
подарок императору обычное яйцо. 
Придать подарочный вид получи-
лось при помощи его окраски в крас-
ный цвет, также она написала на нём 
две буквы «ХВ», которые символизи-
ровали начало выражения «Христос 
воскрес». Так и появилось первое 
пасхальное яйцо.

Есть и другая версия появления тра-
диции окраски яиц на Пасху: Дева Ма-
рия, развлекая младенца Христа, кра-

сила яйца. А мы делаем это, памятуя, 
что Пасха – это возрождение, это новая 
жизнь и светлая, чистая радость. 

Кроме того, христианская традиция 
красить яйца на Пасху часто объясня-
ется тем, что красное пасхальное яйцо 
является символом пустой гробницы 
воскресшего Христа, камнем, закрыва-
ющим гробницу, облитым его мучени-
ческой кровью, которую он доброволь-
но отдал за прощение грехов всему 
человечеству. И заодно служит напо-
минанием о воскресении Христовом и 
страданиях его за грехи людей.

 

чудеса 
тут не При чём

есть и совершенно не религиоз-
ная версия происхождения данного 
ритуала. В старину не было совре-
менных холодильников, а во время 
Великого поста, который заканчива-
ется празднованием Пасхи, катего-
рически запрещалось употреблять 
яйца в пищу.

И чтобы в течение шести недель 
(именно столько длится Великий пост) 
сохранить этот довольно ценный про-
дукт без холодильника, яйца отварива-
ли и окрашивали в разные цвета, чтобы 
впоследствии отличить варёные от сы-
рых. 

А когда наступал праздник и вдоволь 
можно было наесться и разговеться за-
прещёнными ранее более вкусными 
продуктами, люди радовались и ели 
разноцветные яйца, играя в различные 
народные игры.

слаБое семя ваше, 
возьмите наше

Яйцами на Пасху принято биться. 
есть несколько версий появления 
этого довольно увлекательного ри-
туала. 

Первая – зло и добро соревнуются 
между собой. Яйцо, которое не раз-
билось, является победителем и его в 
доме хранят целый год, проигравших 
собратьев победителя объявляли злыд-
нями и съедали.

Согласно второй версии – существо-
вал христианский обычай, запрещаю-
щий в этот день целоваться публично. 
Поэтому люди, поздравляя с Пасхой, 

целовались с помощью битья яиц. Как и 
поцелуи, удары делались три раза. 

третий вариант гласит, что при раз-
битии яйца из гроба выходит сам Иисус 
Христос, многократное битьё яиц по-
могало ему полностью освободиться 
и воскреснуть. Яйцо в данном случае 
символизирует собой гроб Господень, 
по форме напоминая камень, которым 
завалили гробницу Иисуса. 

Существует и четвёртая версия, со-
гласно которой на Пасху славяне от-
мечали начало полевых работ. По 
этому случаю они пекли куличи, кото-
рые ставили на поднос и обкладыва-
ли расписанными куриными яйцами. 
С этим подносом ходили по домам и 
спрашивали у хозяев: «Крепко ли ваше 
семя и готовы ли вы к посеванию?». По-
сле чего бились яйца, с разных сторон, 
у каждой семьи свои. тот, у кого яйцо 
разбилось, считался обладателем сла-
бого семени. Выигравший благородно 
отдавал своё яйцо, со словами: «Слабое 
семя ваше, возьмите наше!». традиция 
проводилась в шутливой форме и была 
довольно забавной и увлекательной.

таКтиКа ведения Боя

Скоро на всех кухнях нашей стра-
ны будут проводиться яичные по-
боища. Кто же выйдет победителем? 
Конечно, тот, кто прочитает наши со-
веты! Победа в пасхальной битве яй-
цами – не дело случая. Как и в любом 
сражении, тут есть место специаль-
ной тактике и своим секретам.

• Первым делом надо внимательно 
осмотреть яйцо. Оно должно быть аб-
солютно целым, без трещинок. Иногда 
варёные и крашеные яйца трескаются 
совсем чуть-чуть, и этих трещин почти 
не видно, но в пасхальной битве они 
могут стоить вам поражения.

• Белые яйца имеют более тонкую 
скорлупу, поэтому коричневые яйца 
больше подходят для битвы.

• На тупом конце куриного яйца есть 
воздушный мешочек. Это самое уяз-

вимое место. Поэтому драться надо 
острым концом яйца и выбирать ору-
дие битвы с самым острым кончиком.

• У нападающего больше шансов раз-
бить свое яйцо, поэтому дождитесь уда-
ра и встретьте его достойно. А если вам 
пришлось бить, то цельтесь не в самую 
верхушку яйца, а немного вбок, тогда 
победа точно будет за вами!

Придётся 
Постараться

А теперь обратимся к пасхальным 
развлечениям, которые вдоволь по-
забавят и детей, и взрослых.

КАТАНИе

традиционная пасхальная игра на 
Руси – «катание яиц». Для этих целей 
взрослые мастерили горку с бортика-
ми, по которой можно было скатывать 
яйца. Вокруг неё на ровной поверхно-
сти раскладывали небольшие сувенир-
чики и крашеные яйца. Играющие дети 
подходили по очереди к горке и ска-
тывали каждый своё яйцо. Выигрышем 
становился тот предмет, которого яйцо 
коснулось.

РАСКРУТКА
В «раскрутку» играют от двух до пяти 

игроков. У каждого – своё яйцо. Одно-
временно игроки раскручивают свои 
пасхальные яйца на столе. У кого яйцо 
дольше будет крутиться – тот и вы-
играл. Победитель забирает яйца про-
игравших игроков. 

БОУЛИНГ 
Игроки выкладывают свои пасхаль-

ные яйца на линии (5-7 штук). Играют по 
очереди. Нужно запустить своё яйцо и 
выбить яйцо противника из линии. Если 
игрок выбивает яйцо, то берёт его себе, 
а если нет, то ставит своё яйцо в линию. 

Можно играть другим способом. На-
пример, подсчитать, за сколько ударов 
игрок выбьет все яйца с линии. И у кого 
меньше попыток, тот и побеждает! Но 
имейте в виду, просчитать траекторию 
яйца непросто, ведь оно катится не так, 
как шар, так что придётся постараться!

И напоследок. Не забудьте загадать 
желание, получив в подарок первое 
пасхальное яйцо, ведь пасхальное же-
лание всегда сбывается при условии, 
что в вашем сердце хотя бы в этот празд-
ничный день царят вера и любовь.

Подготовила 
Олеся САБИТОВА

интернет-портал

Дорого яичко ко Христову дню
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МАЙ
Уважаемые ветераны 

ВСМПО! Предлагаем Вашему 
вниманию информацию о ме-
роприятиях последнего весен-
него месяца.

1 мая пройдёт праздничное 
шествие, посвящённое Дню 
весны и труда. Сбор у Дома 
книги. Начало шествия в 11.00. В 
11.30 прозвучат фанфары празд-
ничного концерта в парке имени 
Юрия Гагарина.

7 мая в 15.00 во Дворце куль-
туры имени Гавриила Агаркова 
состоится праздничная кон-
цертная программа, посвя-
щённая Дню Победы. Вход по 
пригласительным билетам (вы-
даются председателями первич-
ных организаций цехов).

9 Мая – День Победы.
В 8.30 отправление автобусов 

к Дому книги от остановочных 
пунктов:

– Народная Стройка (следова-
ние с остановками по маршруту 
автобуса № 1);

– Малый Мыс (следование с 
остановками по маршруту авто-
буса № 1);

– Женская консультация (сле-
дование с остановками по марш-
руту автобуса № 2);

– Магазин «Уют» (следование с 
остановками по маршруту авто-
буса № 2);

– торговый центр (следование 
с остановками по маршруту ав-
тобуса № 2).

Программа праздника:
9.00 – концерт в Доме книги;
10.00 – возложение цветов 

к монументу ратным трудовым 
подвигам заводчан в годы Вели-
кой Отечественной войны;

10.30 – праздничное шествие;
11.00 – митинг у мемориаль-

ного комплекса салдинцам, по-
гибшим в годы Великой Отече-
ственной войны.

Вечер отдыха в базе отдыха 
«Ломовка» 19 мая в 13.00 для 
ветеранов цехов № 10, 18. Запись 
в Доме книги 11 мая с 9.00 до 
12.00. Для ветеранов цеха № 18 
(«Руслич») по телефонам: 5-26-12, 
89226165831.

Лечение в Центре восстано-
вительной медицины и реаби-
литации:

– с 6 по 20 мая;
– с 23 мая по 3 июня.
Запись на последующие сме-

ны ежедневно в Доме книги с 
9.00 до 12.00, кроме субботы и 
воскресенья. При себе необхо-
димо иметь справку для полу-
чения путёвки от врача (форма 
№ 070/у-04) и трудовую книжку.

Уважаемые 
ветераны ВСМПО!

Подписка на газету 
«Новатор» на второе 
полугодие 2016 года за-
вершится 19 июня.

поколение 
мудрости

Исследователь – 
На пенсии она продолжает проводить

родительсКая люБовь

Галя была единственным ребёнком у 
родителей. Мама родила долгожданную 
дочку уже в 45, когда многие и не наде-
ются стать родителями. Родительская 
любовь, внимание, забота сделали своё 
дело: Галя росла умной и доброй дев-
чушкой. Будущую профессию выбирала 
с прицелом на родной город: оставлять 
родителей одних в их преклонном воз-
расте ей не хотелось. Поэтому и пошла 
осваивать металлургическую специаль-
ность «Физика металлов», чтобы жить и 
работать в Салде.

знаКомство с всмПо

Окончив в 1975 году Свердловский 
политех, она выяснила, что распреде-
ления в Верхнюю Салду не будет, так 
как с ВСМПО нет заявки. Но разве что-
то могло её остановить, когда дело ка-
салось семьи? И Галя добилась встречи 
с начальником цеха № 10 ВСМПО Евге-
нием Семёновичем Махнёвым. Убедив 
его в своей отличной подготовке, де-
вушка получила место в лаборатории 
металловедения стали. Наставником 
Галине назначили Нину Петухову. Нина 
Васильевна вовлекала героиню нашей 
публикации в активную работу лабо-
ратории прокатки ВСМПО по освоению 
никелевых сплавов, которая велась со-
вместно со специалистами Всесоюзно-
го института лёгких сплавов. 

За три года молодой специалист так за-
горелась и увлеклась этой исследователь-
ской работой, что, когда освободилось 
место в группе электронной микроско-
пии лаборатории физики металлов – по 
её прямой специальности – она отказа-
лась перейти. Но руководитель научно-
технического центра был непреклонен и 
убедил Галину перейти на новую работу. 
только через пару лет Галина Вениами-
новна оценила правоту этого админи-

стративного решения начальства, поняв, 
что работа с суперточными приборами 
– её истинное призвание. Но кроме этого, 
она все последующие годы благодарила 
судьбу за то, что этот, поначалу расстроив-
ший её перевод, подарил ей знакомство с 
высокими профессионалами Ангелиной 
Клементьевной Безруковой и Софьей 
Ивановной Селицкой.

истина дороже

35 лет Галина Савватеева трудилась в 
лаборатории физики металлов. В её па-
мяти и сегодня, как будто это было вче-
ра, живы воспоминания о проведённых 
исследованиях, о разработках методов 
исследования, об ответах на реклама-
ции, поступавшие от покупателей про-
дукции ВСМПО:

– Как-то в 80-х годах нам прислали 
заключение, что в одном из наших ти-
тановых полуфабрикатов обнаружена 
пористость – дефект литейно-уса-
дочного происхождения. Дефектами на 
ВСМПО занималась целая группа. Тогда 
её возглавляла Людмила Вениаминовна 
Иванова. Посмотрели мы заключения и 
пришли к выводу, что надо бороться за 
своё честное имя – это не наш дефект. 
Съездили с ней (я тогда занималась 
фрактографией – исследование рельефа 
поверхности с помощью электронно-
го микроскопа) в лаборатории Перми, 
ВИАМа, ВИЛСа. В итоге общими усилия-
ми удалось доказать, что этот дефект 
не металлургического происхождения, 
а просто на каком-то этапе не полно-
стью была убрана поверхность излома.

держать марКу!

так сложилось, что каждые 10 лет 
коллектив лаборатории обновлялся. 
так было в 60-х, в 70-х. А вот в пере-
строечные 80-е эта тенденция «живой 

крови» изменилась: ветераны увольня-
лись, а молодых специалистов не при-
нимали. Несмотря на это, Игорь Васи-
льевич Левин, заступивший в то время 
на пост директора по науке, поставил 
задачу перед руководителем лабора-
тории физики металлов Надеждой Ива-
новной Модер: во что бы то ни стало 
сохранить все методы исследования. 
Впоследствие выполнение этой задачи 
на ВСМПО оценили по достоинству.

– Как-то из Украины приехал к нам 
на предприятие главный инженер 
конструкторского бюро Антонова, 
– вспоминает Галина Вениаминовна. – 
Находясь в бюро по термообработке, 
он заговорил о методах исследований. 
Наши инженеры оговорились, что на 
ВСМПО есть свой электронный микро-
скоп. Он не поверил и пришёл лично удо-
стовериться в наличии этого прибора 
в лаборатории физики металлов, ко-
торый мы ему с удовольствием показа-
ли. А он ещё долго удивлялся не только 
тому, что у нас есть такое оборудова-
ние, но тому, что на его основе исполь-
зуются высокоэффективные методы 
исследований. 

В наше время на различных конфе-
ренциях и семинарах всё чаще заго-
варивают о порошковой металлургии. 
А на ВСМПО с ней впервые познако-
мились ещё в 80-х. По словам Галины 
Вениаминовны, в лаборатории физики 
металлов до сих пор хранятся отчёты об 
этом исследовательском направлении. 
Однако из-за большой дефектности, в 
частности, высокой пористости тита-
новых изделий из порошка, тема была 
закрыта.

вашу руКу, миледи!

И всё-таки работа работой, а без се-
мьи Галина, воспитанная в домашнем 
уюте и на примере прекрасных отноше-
ний родителей, не могла представить 

Только становясь 
старше и мудрее, 
мы начинаем об-
ращаться к памяти 
предков, к восста-
новлению семейной 
родословной, поис-
ку своих корней. Га-
лина Вениаминовна 
Савватеева, ветеран 
научно-технического 
центра ВСМПО, за-
нялась изучением 
истории своей семьи, 
выйдя на заслужен-
ный отдых. Без дара 
исследователя ей 
было бы не осилить 
столь сложный путь. 
Буквально шаг за ша-
гом она отвоёвыва-
ет у небытия факты 
семейной летописи, 
заполняя пробелы в 
собственной памяти 
и памяти своих детей 
и внуков. Но обо всём 
по порядку.
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свою жизнь по-настоящему счастли-
вой. Со своим супругом Михаилом 
Дмитриевичем Савватеевым она по-
знакомилась на маскараде. До того па-
мятного новогоднего вечера молодые 
люди не были знакомы, хотя и жили в 
соседних общежитиях. Однако образ 
Миледи из «трёх мушкетёров», в кото-
рый перевоплотилась Галя на время 
бала, не оставил равнодушным её бу-
дущего супруга. Михаил родом из Чи-
тинской области, а в Верхнюю Салду 
приехал к родственникам после демо-
билизации, да так тут и остался, встре-
тив свою вторую половинку.

Супруги Савватеевы воспитали дво-
их детей. Сын Владимир окончил один 
из инженерных факультетов Уральско-
го федерального университета, дочь 
Ольга получила в том же вузе диплом 
об окончании специальности «Доку-
ментоведение». Но ни тот, ни другая 
не пошли по родительским стопам. те-
перь уже старший внук Сергей постига-
ет азы электротехники в Уральском фе-
деральном университете, а младший 
Никита учится в школе.

отцовсКое наследство

Несмотря на пенсионный возраст, 
супруги ощущают себя в отличной 
физической форме. Немаловажную 
роль в этом сыграл дом, оставшийся 
в наследство от родителей Галины Ве-
ниаминовны, и несколько пчелиных 
семей. После смерти отца Вениамина 
Махонина супругам Савватеевым при-
шлось самим учиться пчеловодству: 
жаль было прощаться с делом отца:

– Пчёлами папа начал заниматься 
в 80-х. Я тогда сильно заболела и про-
фессор из Нижнего Тагила, который 
меня лечил, посоветовал заменить са-
хар натуральным мёдом. И папа купил 
пару пчелиных семей... Весной пчёл надо 
обязательно пересаживать в чистые 
ульи – промытые, обожжённые. Надо 
следить за чистотой в улье, на пасеке, 
потому что пчёлы – это чистоплот-
ные насекомые. +12 для пчёл – ещё про-
хладно, так что выпускаем их из ульев, 
только когда на улице уже +16. Ближе к 
июню у них начинается период роения 
– самая ответственная пора. Если не 
поймаешь рой, не посадишь в новый 
улей, значит, не получишь мёда. И так 
до начала сентября. 

Исследователь – исследователь вез-
де. Каждый год Галина Вениаминовна 
выписывает из питомников что-то но-
вое. Если груша или виноградная лоза 
из Челябинского питомника замерзает, 
значит, она выписывает саженцы из Ар-
тёмовского. 

В этом году планирует посадить че-
решню, выписала ягоды Годжи. В саду 
Савватеевых растёт абрикос, который, 
правда, ещё ни разу не плодоносил, 
благоухают пионы, нарциссы, тюльпа-
ны, розы – в общем, идёт непрерывный 
садоводческий эксперимент.

в Память о Былом

А что же осенью и зимой? Как 
оказалось, и в это свободное от ого-
родной поры время героиня нашей 

публикации дома не засиживается. 
В память об известном нижнесалдин-
ском краеведе Викторе Ивановиче 
Голованове, написавшем несколько 
книг о родном крае, активисты-ве-
тераны решили создать клуб крае-
ведов-родоведов при Нижнесалдин-
ском городском музее. Вошла в него 
и наша Галина Вениаминовна. 

Работу начали с восстановления 
138 имён и судеб салдинцев, указанных 
на памятнике погибшим от рук бело-
гвардейцев в гражданскую войну:

– Почему имён? Потому что на-
против некоторых фамилий нет 
даже инициалов. На сегодняшний 
день удалось выяснить, что 18 из 
138 человек были участниками пер-
вой мировой войны. Причём один из 
них – Василий Рыбаков – был Георги-
евским кавалером 2, 3 и 4 степеней. 
Он был расстрелян белогвардейцами 
в чистом поле без суда и следствия, 
когда ему было 25 лет. Есть среди 
них и четыре женщины. Одну из них, 
Прасковью Ермолаеву, пытали: ста-
вили голыми ногами на раскалённые 
плиты, чтобы она открыла инфор-
мацию. Её сын был комиссаром Крас-
ной Армии. Но она молчала, и тогда 
её расстреляли. 

На памятнике есть имя и моего деда 
– Михаила Калиновича Волгина. Он был 
добровольцем Красной Армии и погиб в 
боях где-то у села Коптелово Алапаев-
ского района. На тот момент у моего 
деда было уже пятеро детей...

семейное древо

Занимаясь поиском сведений о по-
гибших, Галина Савватеева в какой-то 
момент почувствовала желание вос-
становить родословную собственной 
семьи. Начала она с семьи отца – рода 
Махониных. Что-то нашла в Нижнесал-
динском музее, что-то подсказали кол-
леги по клубу родоведов, а что-то узна-
ла из ответов Государственного архива 
Свердловской области, где хранятся 
документы из Единоверческой Ни-
кольской церкви Нижней Салды. Пока 
Галина Вениаминовна восстановила 
родословную до 1783 года:

– У Махонина Андрея Григорьевича, 
1783 года рождения, был сын Ларион, у 
которого, в свою очередь, было чет-
веро сыновей. Один из них – Кирилл – 
мой предок. У моего деда Алексея Ки-
рилловича Махонина было две дочери 
– Евфалия и Сусанна и пятеро сыно-
вей – Виктор, Александр, Владимир, 
Сергей, Вениамин. Четверо братьев 
моего отца погибли в Великую Оте-
чественную войну. В данный момент 
больше общаемся с детьми Виктора. 
В основном по Интернету, но с неко-
торыми и лично встречались – один 
из его правнуков живёт в Екатерин-
бурге. 

Сейчас наша героиня активно 
ищет сведения о своих предках ма-
теринской ветви – рода Волгиных. 
Как оказалось, фамилия очень ста-
ринная. Волгиных в России не так уж 
и много. Эту фамилию по названию 
реки давали приближённым царской 
особы. Предки Волгиных – священ-
нослужители из Нижнего Новгорода. 

Когда произошёл раскол церкви, они 
бежали на берега реки Кержак. А по-
том рассыпались – часть в Сибирь 
ушла, а часть осела на Урале.

дорога ПоисКа

– Как я искала своих предков в 
огромном архиве? Делала запрос: 
«Прошу определить (найти) дату 
венчания в Единоверческой Николь-
ской церкви такого-то и такого-
то» и указывала примерный год. В 
запросе надо всегда указывать год, 
так как стоимость каждого года по-
иска составляет около 450 рублей. 
Следующий вопрос – даты рождения 
супругов, ведь в записи о венчании 
указывается, сколько лет было мо-
лодым на момент сочетания браком, 
– поясняет Галина Савватеева. – Где-
то через полтора месяца из архива 
приходит ответ: по вашему запросу 
информация найдена, справки стоят 
столько-то, и вложены квитанции 
на оплату в Сбербанке. Оплачива-
ешь, отправляешь копии квитанций 
в архив, и через некоторое время мне 
приходит найденная информация. 
Конечно, запросы можно отправлять 
и через Интернет, наверное, будет 
быстрее, но я пока не пробовала.

Есть у Галины Вениаминовны ещё 
одно увлечение для, как она говорит, 
поднятия жизненного тонуса. Дважды 
в неделю она делает заплывы в бас-
сейне. Занятия плаванием считает по-
бедой над собой, заставляя себя вновь 
и вновь отрываться от телевизора и 
шагать за очередной порцией бодро-
сти. А когда взгрустнётся, появится 
тоска по исследовательской работе, 
Галина Вениаминовна непременно от-
кроет альбом, оформленный молодым 
поколением инженеров НтЦ, который 
ей подарили на прощание, когда про-
вожали на пенсию. Прочитает тёплые 
слова, улыбнётся и мысленно пожела-
ет новому поколению исследователей 
плодотворного инженерного творче-
ства с меньшим количеством ошибок 
и большим числом интересных нахо-
док!

елена СКУРИХИНА

это состояние души
эксперименты, но не в области физики 

уроками жизни 
и добра

В первичной ветеранской органи-
зации педагогических работников 
Верхнесалдинского городского окру-
га, которую не так давно возглавила 
Любовь Заводская, царит оживле-
ние. В ежемесячных планах – встречи 
с учащимися школ в канун важных и 
знаменательных дат, презентации, 
посвящённые Дню Героев Отечества, 
посещение краеведческого музея, 
поздравление юбиляров, ежене-
дельные занятия в группе «Здоро-
вье». Но особой популярностью у ве-
теранов пользуются педагогические 
чтения, проходящие под названия-
ми «Это нашей истории строки», «Че-
ловек, который мне дорог» и «Герои 
вечной и доброй профессии».

Одним из таких ярких событий стал 
вечер памяти о заслуженном учите-
ле Российской Федерации, Почётном  
гражданине Нижней Салды Анастасии 
Чистяковой, возглавлявшей районный 
отдел образования Верхней и Нижней 
Салды в годы войны.

Военные годы – годы особой слож-
ности. В верхнесалдинских школах № 1 
и № 2 разместились госпитали. 16 июля 
1941 года начальник районо Чистякова 
издала приказ № 105 о передаче школь-
ного оборудования и учебников, а также 
переводе детей в другие образователь-
ные учреждения Верхней Салды. Для 
учебного процесса приходилось изы-
скивать новые помещения, организовы-
вать учителей и школьников на работы 
в колхозе, помощь в оборудовании го-
спиталей для раненых. Учебный год при-
шлось немного сдвинуть: каждый класс 
был направлен на уборку урожая в раз-
ные уголки Салдинского района. А ещё 
учителям приходилось самим заготав-
ливать дрова для школ и детских садов, 
выращивать на пришкольных участках 
картофель и другие овощи, собирать 
средства в Фонд обороны, отправлять 
письма фронтовикам...

только в 1952 году Анастасии Михай-
ловне удалось завершить обучение в 
Нижнетагильском педагогическом ин-
ституте и получить диплом о высшем об-
разовании. Через четыре года, в 1956-м, 
Нижнесалдинский район упразднили, 
а грамотный руководитель возглавила 
уже Верхнесалдинский отдел образова-
ния. В бытность Анастасии Чистяковой в 
Верхней Салде была построена и сдана в 
эксплуатацию школа № 3.

За безупречную работу на ниве про-
свещения Анастасия Михайловна на-
граждена разными государственными 
наградами. Но самой большой награ-
дой для этой смелой и целеустремлён-
ной женщины всегда была благодар-
ность людей.

Анастасия Михайловна до сих пор 
жива в памяти своих учеников, которые 
с благодарностью вспоминают её уроки 
– уроки жизни и добра. На вечере памя-
ти прозвучало много добрых слов, сво-
ими воспоминаниями поделились Нина 
Егоровна Воронцова, таисья Алексан-
дровна Ходанецкая, Вера Алексеевна 
Овчаренко, Нина Васильевна Геликано-
ва, Надежда Васильевна Кузнецова. Все 
отзывались об Анастасии Михайловне 
с огромной теплотой, подчёркивая её 
интеллигентность, открытость, жизне-
любие, душевную доброту, что было 
особенно приятно родным, присутство-
вавшим на вечере памяти.

Николай КОНДРАШОВ, 
председатель городского

Совета ветеранов 

Галина Савватеева:
– Огромное спасибо за 

совместную работу и тё-
плое расставание моим 
коллегам: Анатолию Вол-
кову, Наталье Волковой, 
Кириллу Русакову, Максиму 
Калиенко, Дмитрию Сухо-
росову, Дарье Кряжовой, 
Алексею Панкратову, Елене 
Нартовой, Елене Шушако-
вой, Юлии Шибановой, Еле-
не Марковой, Татьяне Лав-
ровой, Наталье Лагуновой, 
Ольге Снитковой, Елене 
Аганиной, Анатолию Свя-
жину, Дмитрию Пастухову, 
Александру Гребенщикову!

Помню вас и люблю!
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С 27 по 30 марта учени-
ки секции робототехники 
Верхнесалдинского дет-
ско-юношеского центра в 
числе 600 юных техников 
Свердловской области при-
няли участие в фестивале 
«Техноfest». 

В наше время робототехника 
из сферы научной фантастики 
активно переходит в повсед-
невный быт, и это направление 
приобретает всё большую по-
пулярность у подрастающего 
поколения. Это доказал про-

ходящий в рамках ежегодного 
областного фестиваля «Юные 
интеллектуалы Среднего Ура-
ла» «техноfest». В 2016 году 
он объединил 50 команд из 
11 регионов. Верхнюю Салду 
представляли Сергей Долби-
лов, Андрей тиунов, Кирилл 
Цепелев и Павел Лунев. 

Центром областного фести-
валя детского технического 
творчества стал Дворец мо-
лодёжи, где расположились 
выставка моделей судов и са-
молётов, мощный микроскоп, 

глядя в который, можно наблю-
дать за химическими процес-
сами, а также множество робо-
тов. Для участников фестиваля 
развернулись творческие ла-
боратории по физике и химии, 
прошли мастер-классы по 
авиамоделированию, робото-
конструированию и 3D-печати. 

В первый день «техноfestа» 
начинающие изобретатели прак-
тиковались в умении создавать 
искусственный интеллект, орга-
низовывали гонки роботов, со-
бирали приборы на солнечных 

батареях и пробовали запро-
граммировать действия косми-
ческого аппарата. В программу 
дня также была включена лек-
ция по атомной энергетике и 
экскурсия по выставке проектов 
конкурса «Самоделкин». 

После крепкого ночного 
сна в спартанских условиях 
общежития Лесотехнического 
университета юные интеллек-
туалы отправились пополнять 
запасы знаний в Уральский 
федеральный университет. Ре-
бята познакомились с самыми 

свежими инновационными 
разработками уральских учё-
ных и вместе с преподавателя-
ми вуза создали проект инфра-
структуры города будущего. 

В завершение фестиваля 
участники выбрали темы для 
предстоящих конкурсных ра-
бот и договорились о встрече 
на базе отдыха «таватуй», где 
юные интеллектуалы Урала со-
берутся в июне.

Виктория БОКОВА, 
педагог 

Детско-юношеского центра 

Проектанты города будущего
в мире увлечений

В один из апрельских дней 
состоялась встреча посети-
телей библиотеки профко-
ма ВСМПО с уральскими 
писательницами еленой Лен-
ковской и Ольгой Колпаковой, 
известными как авторы науч-
но-познавательных и художе-
ственных книг для детей. 

Отрывок рассказа, глав-
ные герои которого – дети, 
полностью захватил внимание 
слушателей. Впрочем, и вся 
встреча салдинских школь-
ников с Еленой Ленковской, 
автором приключенческих и 
научно-познавательных книг 
для детей, прошла на одном 
дыхании. Елена Эдуардовна от-
крыла ученикам школ № 1 и 14 
интересные факты из истории 
Урала. Наглядным пособием 
в ходе беседы стала её книга 
«Сокровища Рифейских гор», в 
которой весёлым и понятным 
детям языком описаны инте-
ресные исторические события 
истории нашего края. 

– В книге рассказывается о 
разных художественных фено-
менах. Какие-то имеют миро-
вое значение, как, например, 
пермская деревянная храмовая 
скульптура, какие-то более 
локальные по бытованию, но 
зато у них очень интересный, 
яркий, самобытный, узнава-
емый стиль. Книга помогает 
детям научиться узнавать и 
различать виды искусства, на-
пример, нижнетагильский под-
нос от жостовского, – уточни-
ла Елена.

На встречу писательница 

Ленковская привезла любо-
пытные экспонаты. Один из 
них – кусочек кварца-волоса-
тика, который Елена Эдуар-
довна добыла сама на припо-
лярном Урале в ходе научной 
экспедиции. 

У школьников была возмож-
ность задать вопросы автору и 
поучаствовать в викторине по 
её книге «Сокровища Рифей-
ских гор». Для более ёмкого 
восприятия информации ре-
бятам представили буктрейлер 
– короткую видеопрезентацию 
книги. Хотя, как оказалось, 
школьники пришли на встречу 
подготовленными.

– Несмотря на то, что я 
больше люблю фэнтези и ро-
маны, я с удовольствием проч-
ла эту книгу, – поделилась с 
«Новатором» Лиза троицкая, 
ученица 6А класса школы 
№ 1. – Там много материала 
про уральское искусство, про 
каслинское литьё и гравюры по 

металлу. Для расширения кру-
гозора очень полезно читать 
такую литературу..

– Книга очень интересная, – 
таково мнение пятиклассницы 
школы № 14 Вики Куликовой. 
– Очень много я узнала о со-
кровищах уральских кладовых. 
И встреча с автором тоже за-
помнится надолго.

– А я считаю, что быть пи-
сателем очень трудно, – кон-
статировала одноклассница 
Лизы троицкой Настя Комель-
ских. – Хотя мне легко дают-
ся школьные сочинения, я не 
могу представить, как это – 
написать книгу. Ведь так мно-
го нужно знать для этого! 

– Детским писателям по-
лезно встречаться с детьми, 
это вдохновляет! – сказала в 
интервью Елена Ленковская, 
чьё дебютное художественное 
произведение «Повелитель 
времени. Спасти кремль», из-
данное в 2011 году, стало лау-

реатом Российской националь-
ной премии «Рукопись года» 
и получило специальный ди-
плом литературной междуна-
родной премии имени Крапи-
вина. 

Позже Еленой Ленковской 
было написано продолжение 
книги, которая сейчас пред-
ставлена трилогией. В ней 
современные школьники пу-
тешествуют по страницам оте-
чественной истории.

Не менее интересно и весе-
ло прошла встреча учеников 
младших классов с Ольгой 
Колпаковой. Ольга Валери-
евна цитировала свои книж-
ки, разыгрывала с ребятнёй 
мини-сценки, параллельно 
рассказывая о пользе чтения. 
Ольга Колпакова – журналист, 
литературный редактор екате-
ринбургских изданий для де-
тей «Физкультпривет» и «тихая 
минутка», а также постоянный 
автор журнала «Чудо-глобус». 

В её арсенале публикации в 
газетах «Уральский рабочий», 
«Вечерний Екатеринбург», а 
также в детских периодиче-
ских изданиях, в том числе в 
таких популярных, как «Ера-
лаш» и «Спокойной ночи, 
малыши». Ольга Валериевна 
является автором телевизи-
онных сценариев к одноимен-
ной любимой программе для 
малышей. 

– Работая с детьми и для 
детей, у человека всегда есть 
возможность возвращаться в 
детство, – считает Ольга Кол-
пакова. – Я иногда представляю 
себе годичные кольца дерева 
и радуюсь, что мне очень лег-
ко путешествовать по этим 
кольцам до сердцевины и об-
ратно. Это здорово, когда ты и 
в 40 не чувствуешь себя старым 
и взрослым, и в 15 ты не чув-
ствуешь себя маленьким и оби-
женным жизнью. Вообще, это 
очень приятное состояние.

В ходе встречи ребята спра-
шивали писательницу о том, 
какие книги Ольга Колпакова 
любила читать в детстве, над 
каким произведением она ра-
ботала дольше всего, есть ли у 
героев её литературных творе-
ний прототипы. В завершение 
слушателям было предложено 
приобрести некоторые изда-
ния, которые писательница 
привезла с собой. Ну и, конеч-
но, автор не могла отказать в 
автографах многочисленным 
желающим.

Яна ГОРЛАНОВА

Полезно в детство порой возвращаться
внеклассная работа

Юные интеллектуалы верхней Салды участвовали в «Техноfest»
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знай наших!

Как КиТ влюбился в «Радугу»
Вокальный эстрадный ансамбль 

«Радуга» Дворца культуры имени 
Агаркова триумфатором вернулся 
из Москвы, где проходил IV Всерос-
сийский детско-юношеский кон-
курс-фестиваль «Белый КиТ». Наши 
вокалисты Ксения Небаракова, Илья 
Богданчиков, Татьяна Серебрякова, 
Сергей Вербовчук и елизавета Иваш-
кина стали обладателями диплома 
лауреата I степени. 

Победить было непросто, ведь в 
многожанровом конкурсе приняли уча-
стие коллективы и солисты из Москвы, 
Краснодара, Брянска, Владимира, Но-
вокузнецка, Клина, Казани, Дмитрова, 
Сергиева Посада, Армавира, Одинцо-
во, городов Орловской и Новгород-
ской областей, Воскресенска и других 
городов. Но салдинская «Радуга» под 
руководством Светланы Серебряковой 
покорила жюри, в которое вошли педа-
гог по вокалу проекта НтВ «Хочу к Ме-
ладзе», руководитель международной 
школы вокала «Be Victory» Виктория 
Белова, магистр музыкального искус-

ства эстрады, продюсер, руководитель 
детского радио «Сириус», вокальный 
тренер участников передачи «Голос. 
Дети» Евгений Христов, доцент Россий-
ской академии искусств Аида Гайнано-
ва и другие видные деятели культуры и 
искусств. 

По итогам конкурса лучшим кол-
лективам и солистам были вручены 
сертификаты на участие в фестива-
лях-конкурсах «Белый Кит». В их чис-
ло вошёл и ансамбль «Радуга», полу-
чивший сертификат с 30-процентной 
оплатой оргвзноса на российский 

конкурс, проходящий в Великом Нов-
городе. 

Сертификат на 100-процентно опла-
ченный оргвзнос конкурса в Новгороде 
был вручён нашей татьяне Серебряко-
вой, которая сольно выступала в номина-
циях джазовый и эстрадный вокал, и по-
лучила дипломы лауреата I и II степеней. 

На гала-концерте ансамбль «Раду-
га» получил приглашение от Виктории 
Беловой и сертификат на часть оплаты 
учёбы в международном вокальном ла-
гере «Be Victory». Дуэт татьяна Серебря-
кова и Илья Богданчиков был удосто-
ен диплома лауреата II степени. А ещё 
Илья Богданчиков получил памятный 
личный диплом от Евгения Христова, а 
татьяна Серебрякова право на ротацию 
одной из песен в её исполнении на ра-
дио «Сириус».

Ансамбль «Радуга» и его солистка та-
тьяна Серебрякова прошли в суперфи-
нал конкурса, который будет проходить 
в Москве при участии звёзд эстрады, 
кино, телевидения и балета.

елена ВАСИЛЬеВА

елена уже много лет не 
живёт в Верхней Салде, при-
езжает на малую родину из 
Москвы, где сейчас живёт и 
работает, очень редко. Но, 
когда появился повод пере-
дать родному городу привет, 
она с радостью им восполь-
зовалась. 

Елена живёт интересной, на-
сыщенной жизнью: посещает 
клуб любителей английского и 
испанского языков, на которых 
свободно разговаривает, зани-
мается танцами и спортом, обя-
зательно театр, путешествия и 
подводное плавание. А уж со 
сколькими интересными людь-
ми она встречается и по роду 
своей деятельности, и просто 
благодаря своей активности, 
не перечесть! 

Вот и на эту встречу её при-
гласила коллега из испанского 
клуба. Сейчас в Москве безумно 
популярно увлечение спортом. 
Люди не просто начинают бегать 
или встают на коньки, но и объе-
диняются в клубы по интересам. 
Вот и подруга Елены, будучи уже 
в относительно зрелом возрас-

те для каких-либо спортивных 
рекордов, которая всего два ме-
сяца назад и «по-собачьи» еле 
бултыхалась, сейчас так увле-
клась спортивным плаванием, 
что планирует этим летом при-
нять участие в Кубке чемпионов 
и проплыть в открытой воде в 
Крылатском морскую милю – 
1 852 метра, а через год – ни мно-
го, ни мало – переплыть Босфор, 
а это 6,5 километра! Она – участ-
ник движения «Iloveswimming» 
(«Я люблю плавать»), активисты 
которого давно мечтали при-
гласить на встречу легендарного 
Александра Попова. Хотя, если 
честно, особо не надеялись на 
его согласие, думая, что наш ве-
ликий пловец, четырёхкратный 
олимпийский чемпион, шести-
кратный чемпион мира, 21-крат-
ный чемпион Европы, один из 
доминирующих пловцов на ми-
ровом уровне в 1990-х, как кос-
мос, далёк от простых пловцов-
любителей. 

Но, на самом деле Алек-
сандр оказался намного бли-
же, чем казался. Он с удоволь-
ствием в течение трёх часов 

общался с аудиторией из трёх-
сот человек, среди которых 
была и Елена. 

– Как только он заговорил, 
я невольно улыбнулась: какой 
знакомый, родной говор. Было 
такое ощущение, что я у себя 
на родине, на Урале! – говорит 
Лена. – И ощущение меня не 
обмануло. Гордость «за наших» 
переполнила, узнав, что Алек-
сандр – наш, уралец, родом из 
городка Лесной (ранее Сверд-
ловск-45). Вы не поверите, но 
меня охватило непередаваемое 
приятное чувство. Всё, о чём он 
говорил, было так знакомо. Я 
сама в детстве занималась пла-
ванием в бассейне «Чайка» у 
тренера Георгия Мельниченко 
и благодарна ему за мудрость и 
строгость. С шести до 15 лет по 
три тренировки в день, первая 
начиналась в шесть утра. Упор-
ство, упорство и ещё раз упор-
ство. Могу даже похвастаться 
неплохими достижениями. 

О жизни в спорте, психоло-
гии победителя и правильном 
подходе к тренировкам, об 
истинных земных ценностях, 

о бесценной поддержке ро-
дителей, обо всём этом мы 
разговаривали на встрече с 
Александром. Невероятно оба-
ятельный, с редким чувством 
юмора, он совсем не кичится 
своими званиями, которые за-
служил тяжёлым трудом в не-
мыслимой конкуренции. Мно-
го говорили о пользе плавания, 
даже посмеялись, что плава-
ние сохраняет молодость, уз-
нав, сколько Александру лет и 
в какой отличной форме он на-
ходится. 

Конечно, я не могла не по-
просить у Александра авто-
граф. Но не для себя, а для 
моих земляков – салдинских 
пловцов. Узнав, что автограф 
и для его, и для моих земля-
ков, Александр был приятно 
удивлён и ещё раз подчеркнул, 
что мы, уральцы – народ осо-
бенный, со стержнем, стойким 
характером и силой воли, и лю-
бые, даже самые высокие цели 
и достижения, нам по плечу. 
Надеюсь, что этот автограф с 
энергетикой великого пловца 
послужит салдинским ребятам 

стимулом для занятий спортом, 
а кого-то привлечёт на водные 
дорожки. Благо, в нашем горо-
де, Верхней Салде, они всегда 
готовы к тренировкам. 

В завершение встречи Алек-
сандр поделился со всеми се-
кретами его фирменного греб-
ка! Эх, если бы тогда, 30 лет 
назад, знать его «ноу-хау», мо-
жет быть, и среди салдинцев 
были бы олимпийские чемпи-
оны! Салдинцы, ещё не поздно! 
Дерзайте! Пьедестал ждёт Вас!

Елена уже передала ориги-
нал фотографии с автографом 
легендарного российского 
спортсмена, пловца Алек-
сандра Попова представите-
лям делегации Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА на выстав-
ке в Москве. На этой неделе 
её доставят в бассейн спорт-
комплекса «Чайка». А посмо-
треть полную запись встречи, 
включая фирменный гребок 
Александра, можно по ссылке: 
https://www.youtube.com/watc
h?v=UpTjXLsICQU&feature=you
tu.be

Ольга ПРИйМАКОВА

Вновь почувствовать воду,
привет родному городу

или Гребок от Александра Попова
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Танцуй Смолоду

Беречь здоровье нужно 
смолоду – уверены педаго-
ги детского сада № 19 «Че-
бурашка». По инициативе 
руководства дошкольно-
го учреждения, в Верхней 
Салде второй раз прошёл 
фестиваль спортивных тан-
цев среди воспитанников 
детских садов. Малышей 
гостеприимно принимали 
в школе № 2.

Участников, гостей 
праздника и членов жюри 
– сотрудников Управления 
образования во главе с Алек-
сандром Золотарёвым – при-
ветствовала Мэри Поппинс 
вместе со своим помощни-
ком сэром Котом. Сказочные 
персонажи выступали в роли 
ведущих праздника, участие 
в котором приняли ребята из 
15 детских садов. Все дошко-
лята тщательно готовились 
к выступлению, разучивали 
танцевальные движения, 
тренировались и много ре-
петировали. И как результат 
– отличное шоу!

Все команды предстали 
перед залом в разных обра-
зах. Были здесь и ковбои, и 
пираты, и морские жемчужи-
ны. Организаторы отметили 
высокий уровень подготовки 
малышей и креативный под-
ход к фестивалю педагогов-
воспитателей. 

Пробудить интерес к спор-
ту и быть внимательным к 
своему здоровью с малых лет 
– вот цель, которую озвучи-
ли организаторы фестиваля. 
третье призовое место по его 
итогам досталось команде 
«Радуга» из детского сада № 2 
«Ёлочка». За ними – «Каран-
даши» из сада № 5 «Золотая 
рыбка». А победителями ста-
ла команда «Новое поколе-
ние» из детского сада № 19 
«Чебурашка».

5 мая стартует 64-я легкоатлетическая эстафета «Новатора»

на том же месте, в тот же час
«5 мая ты не ленись, до 

парка Гагарина пробегись! 
Там спорт, азарт, буфеты и, 
конечно, эстафета!» – всем 
знакомы кричалки самого 
массового спортивного ме-
роприятия ВСМПО – эстафе-
ты газеты «Новатор». Назы-
ваясь корпоративными, эти 
состязания давно вышли за 
рамки предприятия. На про-
тяжении 63 лет каждый год 
в них участвуют не только 
работники цехов и дочерних 
предприятий Корпорации, 
но и школьники, студенты 
и ветераны, за которых ак-
тивно болеет вся спортивная 
общественность Верхней 
Салды.

Листая подшивки «Новато-
ра», интересно наблюдать ре-
троспективу эстафеты. Перед 
читателями предстают матери-
алы о том, как упорно боролись 
участники за доли секунды, 
как менялись лидеры этапов 
и призёры забегов, как спорт-
смены бежали по залитому во-
дой асфальту, как болельщики 
ёжились в тёплых куртках и как 
они же – зрители, подбадрива-
ли своих, загорая в футболках 
под первыми лучами майского 
солнца, как эстафетная палоч-
ка буквально вырывалась из 
рук и как торжественно падала 
к ногам финишная лента... Да, 
много чего можно вспомнить о 
63-летней эстафете.

Последние два года паль-
му первенства «новаторских» 

забегов удерживает цех № 16 
ВСМПО. Мы поинтересовались 
у ведущих спортсменов про-
катного комплекса, как они го-
товятся к эстафете-2016:

– Из-за плохого состояния 
дорог по маршруту бегаем 
пока по старой нижнесал-
динской дороге, там ям чуть 
поменьше, чем в городе. Ког-
да снег окончательно рас-
тает, перейдём на стадион 
«Старт». Можно, конечно, 
тренироваться в куполе воз-
ле школы № 14, но на свежем 
воздухе лучше, как говорится, 
ближе к реальным условиям 
эстафеты, – рассказал легко-
атлет 16-го Дмитрий Упоров. В 
прошлом году он бежал пятый 
этап соревнований. 

Физорг цеха № 16 Владислав 
Котов, бежавший первый, са-
мый ответственный и длинный 
этап эстафеты, добавил, что не 
за горами весенний кросс, ко-
торый пройдёт 28 апреля на 
дорожках «Старта». По его ре-
зультатам физорги определят, 
кто из спортсменов достоин 
быть в рядах сборной команды 
на майской эстафете.

На пятки цеху № 16 всегда 
наступали легкоатлеты из пла-
вильного комплекса ВСМПО. В 
прошлом году лидером перво-
го этапа стал Максим Куксе-
нок из цеха 32. В этом сезоне 
спортсмен снова поборется за 
медаль. Физорг цеха № 32 Ни-
колай Решетников рассказал, 
что в этом году команда пла-

вильщиков скорее всего уси-
лится двумя представительни-
цами прекрасного пола. 

За призовые места будет со-
ревноваться и команда студен-
тов многопрофильного техни-
кума. В эстафете-2015 ребята 
впервые добыли «бронзу». 

Не боятся конкуренции те, для 
кого спорт является профессией 
– физкультурники цеха № 51. В 
2014 году они сумели поднять-
ся на третье призовое место. 
Впереди среди бегущих можно 
наблюдать и работников ум-
ственного труда – спортсменов 
сборной команды цехов № 12 и 
65, уверенно занявших третье 
место в 2013 году. 

А какая борьба идёт среди 
школьников! Готовы сражаться 
ученики из школы № 14, 2 и 6, 
удерживающиеся на протяже-
нии последних лет в тройке 
призёров. На нынешние сорев-
нования планируют заявить-
ся команда студентов, гостей 
и ветеранов, не изменяющих 
своей спортивной привычке, 
выйти на старт 5 мая.

Одним словом, «новатор-
ский» пробег, как всегда, обе-
щает быть зрелищным. На 
сегодня оставляет желать луч-
шего качество салдинских до-
рог. Как только высохнет вода, 
к ямочному ремонту должны 
приступить работники цеха 
№ 19 ВСМПО. В ожидании 
праздника на них будет смо-
треть вся спортивная обще-
ственность. 

Остаётся напомнить, что 
эстафета пройдёт 5 мая в 17.30 
по прежнему маршруту. Старт 
и финиш – у центральных во-
рот парка имени Гагарина.

А вот маршрут эстафеты га-
зеты «Новатор», который уже 
утверждён соответствующим 
приказом генерального дирек-
тора Корпорации Михаила Во-
еводина. 

Маршрут эстафеты

Из Приказа генерально-
го директора Корпора-
ции вСМПО-АвИСМА «О 
проведении традицион-
ной легкоатлетической 
эстафеты в целях про-
паганды здорового об-
раза жизни и популяри-
зации корпоративного 
издания – газеты «Но-
ватор»:
«Директору по капи-
тальному строитель-
ству и ремонту зданий 
и сооружений в.Н. Лай-
ко осуществить реви-
зию состояния дорог по 
маршруту эстафеты 
и, при необходимости, 
провести ремонт для 
обеспечения безопасно-
сти участников эста-
феты» 

на спортивной орбите
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в победныХ копилках
Студенты многопрофильного техникума выиграли Кубок по мини-футболу

без явного преимущества
елена ШАШКОВА

Невероятно зрелищной получи-
лась финальная игра по мини-фут-
болу, которая прошла 15 апреля в 
спортивном комплексе «Чайка». Во 
время этого матча зрители увидели 
практически всё, что содержит в себе 
понятие «настоящий футбол»: краси-
вые передачи, хитрые комбинации, 
точные попадания в ворота и даже 
столкновения между игроками. 

В Кубке ВСМПО по мини-футболу, 
который стартовал в конце марта, уча-
ствовало 18 команд. Следуя кубковой 
системе, проигравшая команда вылета-
ла из соревнований, а победители про-
должали играть между собой. так, матч 
за матчем, до финала дошли две сбор-
ные – цеха № 37 и Верхнесалдинско-
го многопрофильного техникума. Уже 
третий год команда студентов активно 
борется за медали, участвуя в спартаки-
аде Корпорации ВСМПО-АВИСМА. 

В финальном матче ребята прояви-
ли все свои сильные стороны. Стоит 
отметить, что весомая часть команды 

студентов – это игроки футбольной 
команды «титан», тренирующихся под 
руководством Сергея Бугаенко. В про-
шлом году они хорошо показали себя 
на открытом чемпионате Нижнего таги-
ла, где гоняли мяч наравне со взрослы-
ми мужчинами. Но спортсмены из цеха 
№ 37 тоже оказались не лыком шиты. 
На игровой площадке мы увидели игро-
ков, выступающих в составе сборной 
команды ВСМПО. 

Итак, игра началась. Открыла счёт 
команда кузнечно-штамповочного, за-
бив гол в ворота студентов. В после-
дующем действия разворачивались 
настолько быстро, что зрители на три-
бунах только успевали поворачивать 
головы то в одну, то в другую сторону. 
Спортсмены сравнивали счёт, выходи-
ли вперёд...

Матч по мини-футболу местами на-
поминал хоккейный поединок: смо-
тришь, футболист сначала у одних во-
рот, а через мгновение он уже был на 
другой части площадки. Болельщики, 

конечно, не забудут и такой момент: 
вратарь цеха № 37 настолько увлёкся 
игрой, что отошёл от своих ворот. Этим 
моментом воспользовались соперники, 
уверенно всколыхнув футбольную сет-
ку противников.

Предугадать результат финальной 
игры Кубка было трудно. Команды сто-
или друг друга. Но в упорной борьбе 
сборная многопрофильного техникума 
вырвала победу у заводчан – счёт мат-
ча 4:3. За десять секунд до финального 
свистка спортсмены Корпорации пы-
тались отыграться. Как им показалось, 
студенты толкнули одного из соперни-
ков, но судья не зафиксировал нару-
шение правил. Завязалась потасовка. 
Расстроенные спортсмены ВСМПО уже 
взялись за спортивные сумки и хотели 
идти домой, но передумали и достойно 
завершили матч, заняв второе почёт-
ное место в Кубке по мини-футболу.

Лучшим бомбардиром стал второ-
курсник  многопрофильного техникума 
Алексей Гачегов (на фото внизу слева).

14 апреля в «Чайке» состоялось 
закрытие сезона по плаванию в 
зачёт спартакиады Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА.

176 человек из 20 цехов ВСМПО 
приняли участие в соревнованиях по 
плаванию. Закрытие сезона подраз-
умевает эстафету, в которой спорт-
смены делятся на мужские и смешан-
ные команды. По суммам заплывов 
определяется общий результат. 

Вот как распределились места в 
эстафете:

1 группа цехов:
1 место – цех № 16
2 место – цех № 12/65
3 место – цех № 51

2 группа цехов:
1 место – цех № 3
2 место – цех № 5
3 место – цех № 38

3 группа цехов:
1 место – цех № 40
2 место – цех № 6
3 место – цех № 31

16 апреля на Мельничной со-
стоялось закрытие сезона по гор-
нолыжному спорту и сноуборду 
«Зимний горнолужник-2016».

Участникам нужно было спу-
ститься по горе вниз на лыжах или 
сноуборде и пересечь водное пре-
пятствие. Внизу организаторы соору-
дили специальный бассейн длиной 
восемь метров, глубиной – 70 санти-
метров. Салдинцы активно приняли 
участие в таких необычных состяза-
ниях, проводившихся впервые. От-
личное настроение и заряд бодрости 
стали лучшими призами для всех со-
рока участников «Горнолужника», но 
были и те, кто вышел победителем и 
не подмочил свою репутацию. Ими 
стали: 

• В номинации «Сухим из воды» – 
Дарья Казанцева, 12 лет 

• В номинации «Самый эффектив-
ный спуск» – Никита Ищук, 15 лет 

• В номинации «Лучшие брызги» – 
егор Новокшонов, 26 лет 

• В номинации «Самый оригиналь-
ный костюм» – Максим Тетюев, 6 лет 

Приз зрительских симпатий 
вручён пятилетней горнолыжни-
це Ирине Карцевой.  

28 апреля на стадионе «Старт» 
состоится весеннее первенство 
Корпорации по лёгкой атлетике.

Приглашаем заводчан попробо-
вать свои силы в беге на дистанции 
200 метров (для женщин), 400 ме-
тров – для мужчин.

Начало соревнований: в 11.00 и 
в 17.00.

24 апреля в спортивном ком-
плексе «Чайка» состоится детско-
юношеский турнир по настольному 
теннису, посвящённый 17-му съез-
ду российского профсоюза трудя-
щихся авиационной промышлен-
ности. 

Начало соревнований – в 11.00.

Приглашаемпоболеть
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Школе искусств «Ренессанс» исполнилось 15 лет

Агенты доброго влияния 
Детская школа искусств 

«Ренессанс» отпразднова-
ла свой 15-летний юбилей. 
По этому случаю вечером 
13 апреля во Дворце культу-
ры имени Агаркова состоял-
ся концерт, который собрал 
полный зал зрителей. 

Воспитанники «Ренессанса» 
выступали на подъёме, с пол-
ной отдачей, удивляя зрителей 
лёгким перевоплощением в 
героев представления – му-
жественного Кая Метова, в не-
сравненных Мерилин Монро 
и Аллу Пугачёву. Каждый но-
мер, исполненный ребятами, 
был похож на маленький спек-

такль. Например, театральная 
миниатюра по мотивам муль-
типликационного сериала 
«том и Джерри», исполненная 
артистами Нижнетагильского 
театра кукол и педагогом «Ре-
нессанса» Андреем Гагариным, 
который после окончания теа-
трального отделения социаль-
но-педагогической академии 
вернулся в родной «Ренес-
санс», чтобы обучать детей ак-
тёрскому мастерству. 

Хорошей вокальной под-
готовкой блеснули вокалисты 
трио «Колор» Анна Яковлева, 
Дмитрий Воронков и Алёна 
Шишина, поразившие зрите-

лей необычной интерпретаци-
ей песни «Лондон – Париж». 
Репертуар исполнителей весь-
ма разнообразен – народные 
и эстрадные песни, русские 
романсы и классические про-
изведения, все композиции 
исполняются в трёхголосном 
варианте. Нередко участники 
ансамбля поют а-капелла и за-
просто выдают экспромт, пора-
жая публику глубоким звуча-
нием произведений. 

Со сцены прозвучала и «Ку-
кушка» Виктора Цоя в исполне-
нии Ирины Губаревой. Ирина 
специально приехала из Санкт-
Петербурга, чтобы поздравить 

любимую школу и её педагогов. 
Сегодня выпускница школы 
«Ренессанс» живёт в северной 
столице и учит детей вокалу и 
актёрскому мастерству. 

Гордость школы – её выпуск-
ники, лауреаты международ-
ных и Всероссийских конкур-
сов: Анна Яковлева, Дмитрий 
Воронков, Алёна Шишина и 
Светлана Заяц. В 2014 году на 
Международном конкурсе 
детского и молодёжного твор-
чества «Морская Симфония» в 
Болгарии эти ребята получили 
высокую оценку европейско-
го жюри и звания лауреатов в 
нескольких номинациях.

– Наши ученики являются 
проводниками культуры в об-
ществе. Чтобы понимать язык 
любого искусства, надо быть к 
нему подготовленным, и лучше 
всего с детства, – подвела итог 
Людмила Крашенинина, дирек-
тор школы искусств «Ренес-
санс» и руководитель неболь-
шого, дружного коллектива, 
который, как и прежде, будет 
учить салдинских ребятишек 
прекрасному с надеждой, что 
кто-то из них прославит свою 
малую родину, а кто-то просто 
вырастет гармоничным и до-
брым человеком.

Олеся САБИТОВА


